


Губернатор Санкт-ПетербурГа Г. С. Полтавченко:
«рад приветствовать участников, гостей и организаторов Международного форума 

«российский промышленник» и Петербургского международного инновационного 
форума!

в деловом календаре Петербурга два этих форума имеют первостепенное значе-
ние. каждый год они собирают руководителей ведущих компаний, ученых, автори-
тетных аналитиков и экспертов. на них демонстрируются передовые достижения и 
разработки, налаживаются и укрепляются деловые связи, ведется конструктивный 
диалог бизнеса и власти.

Санкт-Петербург – крупнейший промышленный центр россии. Промышленность 
остается локомотивом экономики нашего мегаполиса, важнейшей градообразующей 
отраслью. на ее долю приходится 29 % валового регионального продукта, она обеспе-
чивает треть поступлений в городской бюджет.

Сегодня у нас динамично развиваются автомобильный и фармацевтический кла-
стеры, судостроение, машиностроение, кластер IT-технологий, другие наукоемкие 
высокотехнологичные секторы. Мы уделяем большое внимание подготовке кадров 
для инновационных отраслей.

Правительство города стимулирует модернизацию и обновление производства 
на основе новейших технологий. Петербургский инвестиционный климат по праву 
считается одним из лучших в стране. Это подтверждает приход в наш город ведущих 
отечественных и иностранных компаний. Мы всегда рады поделиться накопленным 
позитивным опытом с коллегами из других регионов и стран.

уверен, что форум «российский промышленник» и Международный инновацион-
ный форум дадут дополнительный импульс в продвижении инноваций во все сферы 
жизни нашего города и страны.

Желаю всем участникам и гостям форумов успешной и плодотворной работы!»

Президент Союза ПроМышленников и ПредПриниМателей 
Санкт-ПетербурГа а. а. турчак:
«Союз промышленников и предпринимателей Санкт-Петербурга приветствует 

участников и гостей XVII Международного форума «российский промышленник» и 
VI Петербургского международного инновационного форума.

«российский промышленник» является общепризнанным местом демонстрации 
перспективных технологий, образцов новой техники и обмена мнениями. уверен, 
что представленные в 2013 году инновационные научные разработки будут способ-
ствовать дальнейшему росту выпуска отечественной конкурентоспособной продук-
ции, пользующейся спросом на мировом рынке.

Союз промышленников и предпринимателей Санкт-Петербурга традиционно при-
нимает активное участие в подготовке и проведении Форума. благодаря такому гло-
бальному конгрессно-выставочному мероприятию мы являемся непосредственными 
участниками и свидетелями развития бизнеса наших коллег, партнеров, друзей. на-
сыщенная деловая программа позволяет обсудить актуальные проблемы, узнать о 
тенденциях развития рынка, познакомиться со специалистами из других компаний 
и стран.

выражаю уверенность, что посетители и участники откроют новые перспективы 
для широкого и плодотворного сотрудничества. Желаю всем успешной работы, твор-
ческих успехов и блестящих финансовых результатов!»



Президент российского союза 
Промышленников и ПредПринимателей 
а. н. шохин:

«от имени российского союза промышленников и предпринимателей привет-
ствую участников, гостей и организаторов XVII международного форума «рос-
сийский промышленник» и VI Петербургского международного инновационного 
форума.

Форум «российский промышленник» за годы своего существования стал одной 
из наиболее эффективных коммуникативных площадок промышленности севе-
ро-запада россии, чему в значительной степени содействует многообразие охва-
тываемых Форумом направлений. он призван удовлетворять все больше возрас-
тающую потребность в обмене накопленными знаниями, позитивным опытом, 
новыми идеями. вовлеченность в процессы информационного обмена по поводу 
перспективных и прорывных инноваций является сегодня одним из ключевых 
условий сохранения и повышения конкурентоспособности нашей промышлен-
ности.

Убежден, что Петербургский форум 2013 года позволит участникам и специ-
алистам продемонстрировать инновационные технологии и решения, завязать 
необходимые контакты, определить для себя новые рыночные возможности, за-
ключить долгосрочные договоры, а результаты работы Форума откроют новые 
перспективы применения достижений науки и внедрения новых технологий.

Желаю всем плодотворной работы, достижения намеченных целей, новых де-
ловых контрактов и коммерческих успехов!»

Президент торгово-Промышленной Палаты 
российской Федерации 
с. н. катырин:

«от имени торгово-промышленной палаты российской Федерации приветствую 
участников, гостей и организаторов XVII международного форума «российский про-
мышленник».

в условиях членства россии во всемирной торговой организации происходит 
изменение арсенала инструментов государственной поддержки отечественной про-
мышленности, повышается конкуренция за потребителя и ресурсы, но в то же время 
и открываются новые возможности для компаний. Эффективная интеграция стра-
ны в мировой рынок требует трансформации технологической и структурной базы 
промышленности, создания инновационной инфраструктуры, активного внедрения 
прорывных технологий для производства конкурентоспособной, наукоемкой про-
дукции.

Форум «российский промышленник» ежегодно собирает на одной площадке пред-
ставителей российской и зарубежной науки, промышленности, органов государ-
ственной власти, крупнейших инвесторов и является местом обсуждения актуаль-
ных проблем развития данной отрасли, демонстрации последних достижений, дает 
новый импульс для развития экономики как северо-западного региона, так и страны 
в целом.

Полагаю, что проведение Форума будет способствовать созданию в россии кон-
курентоспособной, устойчивой и структурно сбалансированной промышленности, 
станет стимулом развития инновационно-технологических кластеров, даст возмож-
ность представителям малого бизнеса презентовать свои разработки и найти инве-
сторов и покупателей.

Желаю участникам, гостям и посетителям расширения и укрепления деловых кон-
тактов и партнерских отношений, взаимовыгодного сотрудничества в решении постав-
ленных задач, творческих и коммерческих успехов в воплощении новых проектов».
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«Мировой опыт показывает, что в распространении инноваций важ-
ную роль играет политика государства по формированию спроса на ин-
новации. Как правило, именно государственные или аффилированные с 
государством организации задают начальный импульс для формирова-
ния спроса на инновации. На следующем этапе государство выступает 
на рынке инноваций и в качестве крупнейшего покупателя и заказчика 
инноваций; кроме того, оно выполняет функции организатора и финан-
сового протектора рынка инноваций. Однако в России пока ни государ-
ство, ни бизнес не выполняют достойно своих функций по формирова-
нию инновационного спроса. Об этом, в частности, говорит факт, что 
при сопоставимом с любой страной-лидером объеме внутренних за-
трат на исследования и разработки, с которого-то и начинается процесс 
создания инноваций, затраты со стороны государства (в % к ВВП) и со 
стороны российских предпринимателей на эти же цели в разы меньше. 
Вследствие этого у нас и существенно меньший в целом по сравнению 
со странами-лидерами объем средств, направляемых на исследования 
и разработки, и негативные показатели в соответствующих позициях».

«Америка, Великобритания, Италия пошли за промышленностью в 
Китай, а себе оставили услуги. Что из этого вышло? Обама запрашивает 
у сенаторов 800 млрд долларов на создание рабочих мест. А Китай де-
лает грамотно, он ослабляет свою валюту – сейчас примерно 5 юаней 
за доллар…

Мы не помогаем своим экспортерам. В Петербурге формируются 
фармацевтический, автомобильный кластеры. Но надо понимать, что 
нас пустили в глобальную экономику только для того, чтобы мы созда-
ли хоть какую-нибудь конкуренцию. 

КоротКо о главном
Члены Союза промышленников и предпринимателей Санкт-Петербурга 
(СПП СПб) об актуальных проблемах экономики

Если наш Комитет по инвестициям не расставит приоритеты и в 
стране не будет внятной валютной политики, нам останутся только 
пиво, сигареты и тупая автосборка».

«Одной из ключевых задач развития и модернизации отечествен-
ной экономики является повышение энергетической эффективности. 
Региональная программа Санкт-Петербурга в области энергосбереже-
ния и повышения энергетической эффективности предусматривает 
активное вовлечение всех групп потребителей в процесс ресурсосбе-
режения и снижение энергоемкости ВРП к 2015 году не менее чем на 
17 % и к 2020 году не менее чем на 40 % по сравнению с 2007 годом... 
Технический потенциал повышения эффективности использования 
энергоресурсов промышленными предприятиями Санкт-Петербурга 
оценивается в 1055 тыс. т.у.т. (тонна условного топлива. – Прим. ред.). 
Как видим, это более 25 % от сегодняшнего уровня потребления».

«Административные барьеры, на мой взгляд, напрямую связаны с 
действующим законодательством и его реализацией. Чем прозрачнее 
и предсказуемее будут нормативные акты, регулирующие предприни-
мательскую деятельность, тем меньше будет напряженность, связан-
ная с их реализацией, тем самым будут снижаться и административ-
ные барьеры…

Одна из главных проблем, с которыми встречается малый иннова-
ционный бизнес, это проблема с помещениями, и не только офисны-
ми, но и производственными. 

Первый 
вице-президент 
СПП СПб, 
президент 
Национальной 
ассоциации 
авиаприборо-
строителей, 
директор 
Института нового 
индустриального 
развития, 
д.э.н., 
профессор 
С. Д. Бодрунов:

Председатель 
Комитета 
по оборонно-
промышленному 
комплексу 
СПП СПб, 
президент 
«Ассоциации 
промышленных 
предприятий 
Санкт-Петербурга» 
В. А. Радченко:

Председатель 
комитета 
по энергетической 
политике и 
энерго-
эффективности 
СПП СПб, 
генеральный 
директор 
Ассоциации 
Энергетических 
предприятий 
СЗФО, 
координатор СРО 
НП «Экспертиза 
энерго-
эффективности» 
А. Г. Алтухов:

Председатель 
Комитета 
по налоговой 
политике 
СПП СПб, 
председатель 
Общественного 
Совета 
по развитию 
малого 
предприни-
мательства 
при губернаторе 
Санкт-Петербурга 
Е. О. Церетели:
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Конечно, есть проблема с доступом к финансам: мы не можем повли-
ять на банковские ставки, но зато в городе работает Фонд кредитования, 
который выступает поручителем при получении займа. Недавно он стал 
выдавать микрозаймы до миллиона рублей под 10 % годовых – это самая 
низкая ставка для подобного рода кредитов».

«Считаю необходимым обратить ваше внимание на угрозу утраты 
европейского рынка для индустриальной продукции России. Общеев-
ропейская декларация в области обращения с отходами производства и 
потребления устанавливает, что члены европейского сообщества при-
нимают на себя обязательства:

1. прекратить захоронение на полигонах непереработанных твер-
дых отходов;

2. обеспечить возврат в естественные производственные и природ-
ные циклы 30 % ресурсных фракций.

Наша страна, вступив в члены ВТО, должна обеспечить такой режим 
использования отходов к середине 2015 года. При неисполнении обя-
зательства продукция перерабатывающих отраслей России может быть 
поражена в правах при поставке европейским потребителям...

Если администрация Санкт-Петербурга, промышленники и пред-
приниматели проявят инициативу, мы можем совместными усилиями 
устранить угрозу и внести значительный вклад в «оздоровление» тер-
ритории, развитие ресурсосбережения, обеспечить нашему городу за-
служенное звание Экологической столицы России. По сути, это начало 
перехода к новому технологическому укладу, желательно, чтобы имен-
но наш город стал инициатором этого важнейшего процесса».

«По данным Росстата и Минздравсоцразвития РФ, заболеваемость 
новообразованиями (первичные диагнозы) в России с 1995 по 2010 год 
выросла на 64 %, количество врожденных аномалий у детского населения 
за 10 лет выросло на 78 %. В Петербурге заболеваемость новообразовани-
ями выросла на 97 %, количество врожденных аномалий – на 74 %. Наш 
город является «лидером» среди субъектов РФ по онкологической смерт-
ности и по уровню инвалидности населения.

Растущая демографическая нагрузка на экономику, по сути, сводит 
на «нет» усилия промышленности и бизнеса в целом, направленные на 
рост экономики: темпы роста заболеваемости превышают темпы роста 
экономики. 

Бизнес не может, не имеет права безучастно наблюдать этот про-
цесс. В первую очередь он может действовать в тех направлениях, кото-
рые могут дать достаточно быстрый результат. Причем эти результаты 
могут быть измерены не только конкретными показателями улучшения 
состояния окружающей среды, но и одновременным экономическим 
эффектом. Таким направлением, например, является ресурсоэффектив-
ное обращение с отходами. Вместо навязчивого стремления отдельных 
городских комитетов развернуть строительство дорогостоящих мусо-
росжигательных заводов, способных превратить бытовые отходы в вы-
сокотоксичные выбросы и шлак, необходимо целенаправленно созда-
вать ресурсосберегающую отрасль промышленности, возвращающую 
отходы в виде вторичного сырья в производственный цикл. При этом 
себестоимость переработки будет в разы ниже, чем при мусоросжига-
нии, не говоря уж об экологическом эффекте».

«Отсутствует обратная связь от промышленного сообщества всех 
видов и масштабов собственности (кроме приближенных) в сторону 
власти. Необходимо изменить стиль работы правительства (федераль-
ного и региональных), основанный на невмешательстве, исключить из 
их состава непрофессионалов и коррупционеров. Необходимо обеспе-
чить координацию работы отдельных министерств и ведомств между 
собой и чиновников с промышленниками, учеными и предприятиями, 
повернуться наконец лицом к реальному сектору экономики. Одним из 
важных факторов, который может способствовать выходу из порочно-
го круга нерешаемых до сих пор проблем, может служить обществен-
ный договор между государством и бизнесом. В рамках такого договора 
можно было бы создать прозрачное частно-государственное партнер-
ство, основанное на взаимной ответственности в интересах экономи-
ческого развития страны».

«...сейчас разработать и произвести такую сложную инженерную но-
винку, как перспективный дизельный двигатель, в одиночку практиче-
ски невозможно – нужна международная интеграция, которая позволя-
ет делать это и быстрее, и дешевле. Австрийская AVL выбрана не только 
потому, что она в полной мере обладает так нужными нам знаниями, 
компетенциями и программными продуктами, но и потому, что оказа-
лась наиболее готова делиться ими».•

Председатель 
подкомитета 
«По отходам и 
ресурсо-
сбережению» 
СПП СПб, 
заместитель 
генерального 
директора ОАО 
«Автопарк №1 
«Спецтранс» 
Н. А. Колычев:

Председатель 
комитета 
по экологической, 
промышленной 
и технологической 
безопасности 
СПП СПб, 
председатель 
правления НП 
«Экологический 
союз» 
С. М. Гордышевский:

Член СПП СПб, 
президент 
Союза 
литейщиков 
СПб, 
к. т. н. 
В. И. Евсеев: 

Член СПП СПб, 
Председатель 
Совета 
директоров 
ОАО «Звезда» 
П. Г. Плавник:
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Быть или не Быть – вот в Чем воПроС!

вое видение перспектив развития 
промышленности России мы по-
просили высказать президента Со-

юза промышленников и предпринимателей 
Санкт-Петербурга, президента - генерального 
конструктора ХК «Ленинец», профессора, д. э. н.,  
к. т. н. Анатолия Александровича Турчака.

Продолжающийся мировой экономиче-
ский кризис свидетельствует о провале тео-
рии «беспромышленного развития». В свое 
время США и ЕС перевели в Китай и другие 
страны Азии десятки тысяч промышленных 
предприятий. США и ЕС рассчитывали, что 
азиаты будут работать «за копейки» и не смо-
гут сделать что-либо лучшее из-за отсутствия 
передовых технологий. Но вышло иначе! Ази-
аты начали активно учиться и очень скоро 
превзошли своих учителей. Начали с копиро-
вания, затем перешли на прототипирование… 
а сегодня они уже имеют свои прекрасно 
оснащенные научно-исследовательские цен-
тры, свои университеты и, соответственно, 
свои технологии. В результате рынки США и 
страны ЕС переполнены дешевыми, но впол-
не конкурентоспособными товарами из Азии, 
которые производятся, увы и ах, отнюдь не на 
азиатских филиалах американских или евро-
пейских компаний.

роль и значение промышленности в современном мире трудно переоценить. Про-
мышленность сегодня – это не только мощнейший и стабильный источник доходов 
бюджета, но и локомотив стратегического развития. Промышленность дает реальный 
стимул для развития науки и образования, так как именно на производство конечно-
го продукта направлены человеческий ум, навыки и умения. только неразрывный 
союз промышленности, науки и образования дает принципиальную возможность 
развития страны в качестве независимой, суверенной державы. хотим мы этого или 
нет, но ответ на вопрос «будет ли наша страна одним из лидеров мирового сообще-
ства или будет придатком цивилизации, поставляющим на мировой рынок ресурсы?» 
зависит от состояния отечественной промышленности и реальных возможностей ее 
развития.

К чему стремятся теперь США и ЕС?
Первое: к реиндустриализации своей про-

мышленности. В США, например, на стиму-
лирование производства и создание новых 
рабочих мест собираются выделить 447 млрд 
долларов. Европа также озаботилась перспек-
тивными технологиями производства, кото-
рые должны обеспечить промышленности ЕС 
конкурентоспособность.

Второе: к доступу своих товаров на россий-
ский рынок, чему весьма способствует всту-
пление России в ВТО. Вот что об этом с при-
сущей ему прямотой сказал Президент США 
Б. Обама: «Членство России в ВТО позволит 
снизить тарифы и улучшить международный 
доступ на российский рынок услуг, сделает 
Россию подотчетной системе правил, управ-
ляющих международным торговым поведе-
нием, а также предоставит средства исполь-
зовать эти правила. Присоединение России к 
ВТО даст возможность увеличить экспорт для 
американских производителей и фермеров, 
которые, в свою очередь, получат высоко-
оплачиваемые рабочие места в США. Россия 
также открывает свой рынок услуг в секторах, 
приоритетных для американских компаний, 
включая аудиовизуальный, телекоммуникаци-
онный, финансовый, компьютерный и сектор 
розничной торговли».

Подтверждается вывод нобелевского лауре-
ата по экономике Э. Тоффлера: без промыш-
ленности страна постепенно, но неуклонно 
лишается «мозгов» и финансовых ресурсов. 
Все уходит туда, где есть реальное производ-
ство. Этот постулат подтверждает исследова-
ние, проведенное РАН. Оказалось, что главная 
причина «утечки мозгов» из современной Рос-
сии – не величина зарплаты, а востребован-
ность результатов труда, отсутствие бюрокра-
тии, гармоничное общественное устройство.

К сожалению, Россия не хочет учиться на 
чужих ошибках. Нам так и не удалось перело-
мить отрицательные тенденции, сформиро-
вавшиеся в последнее десятилетие: медленно 
растет конкурентоспособность нашей продук-
ции на мировом рынке, не удается обеспечить 
необходимый рост инвестиций в высокотех-
нологичный сектор промышленности, снижа-
ется численность занятых в науке. Тревожит 
медленная реализация прошлогодних указов 
Президента РФ В. В. Путина, в частности Указа 
№596, где говорится о необходимости реин-
дустриализации отечественной экономики и 
улучшения предпринимательской среды.

Необходимо признать, что эти пробле-
мы характерны и для нашего города. Среди 
20 крупнейших промышленных предпри-
ятий Санкт-Петербурга по объему промыш-
ленной продукции только четыре являются 
отечественными и высокотехнологичными. 
Остальные – это автосборочные предпри-
ятия иностранных фирм (последний передел), 
пищевые предприятия, производители труб, 
проката, косметики (низкое число переделов 
ресурсов). Получается, что в Санкт-Петербурге 
есть хорошая почва для развития предприятий 
с минимальной долей высокотехнологичных 
производств, а вот для наукоемких предприя-
тий предпринимательский и инвестиционный 
климат не так уж и хорош? 

Анатолий Александрович Турчак

с
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Губернатор Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко на осмотре экспозиции 
XVI Международного форума «Российский промышленник»

Эту ситуацию необходимо кардинальным 
образом менять!

На заседании Президиума Союза про-
мышленников и предпринимателей Санкт-
Петербурга в феврале текущего года мы опре-
делили направления нашей работы по росту 
доли высокотехнологичной и наукоемкой 
промышленности, активному содействию раз-
витию науки и инноваций, созданию высоко-
производительных рабочих мест, улучшению 
предпринимательского климата и привлече-
нию инвестиций. Понятно, что решить эти 
задачи возможно только в тесном взаимодей-
ствии бизнеса и государства. Но здесь есть 
проблема – а именно недостаточное влияние 
бизнеса на принятие государственных реше-
ний. Так, например, к нам в союз для обсужде-
ния поступают проекты федеральных законов. 
Мы формируем свои предложения, высылаем 
их в Москву. Но обратной связи, к сожалению, 
нет. Что из наших возражений и предложений 
учтено, а что нет – нам не сообщают, альтерна-
тивных вариантов не предлагают. То есть диа-
лога, по сути, не происходит. Полагаю, что не-
обходимо усилить реальное влияние бизнеса 
на принятие и исполнение государственных 
решений.

Мы благодарны правительству города за 
ту поддержку, которую оно оказывает про-
мышленности путем разработки концепций, 
программ, субсидирования, подготовки ка-
дров. Хочется пожелать, чтобы финансовая 
поддержка со стороны города стала более 
точечной, направленной на конкретный, ре-
ально ощутимый результат. Так, например, 
перед нами стоит задача ускорения процесса 
перехода петербургской промышленности на 
шестой технологический уклад, базирующий-
ся на открытиях в областях биотехнологий и 
нанотехнологий. Мы полагаем, что внедрение 
шестого технологического уклада, главное 
преимущество которого выражается в суще-
ственном снижении энергоемкости и мате-
риалоемкости, необходимо начинать с обо-
ронной промышленности, так как этот сектор 
проще всего регулируется государством. Необ-
ходимо сосредоточить административный ре-

сурс города для прорыва именно в этой, одной 
сфере, а далее, как уже не раз бывало, оборон-
ная промышленность подтянет и остальные 
сектора экономики.

К текущим задачам реиндустриализации 
отечественной экономики относятся и модер-
низация предприятий, и подготовка кадров, и 
коммерциализация научных идей, разработок. 
В среднесрочной перспективе (три-четыре 
года) промышленности Санкт-Петербурга по-
надобятся крупные инвестиции в основные 
фонды. Уже сейчас износ основных фондов в 
промышленности города в среднем достигает 
40 %. В долгосрочной (вернее сказать – бес-

срочной) перспективе необходимо уделить 
особое внимание инновациям и развитию 
науки: как отраслевой, вузовской, академиче-
ской, так и военной. 

Подводя итог, хочется напомнить выска-
зывание лауреата Нобелевской премии Ж. Ал-
ферова: «Сегодня в России нет более важной 
задачи, чем развитие науки и образования. Это 
на самом деле вопрос жизни и смерти нашей 
страны. Если мы не сможем по-настоящему 
возродить высокотехнологичные отрасли 
промышленности, то так и останемся тем, во 
что мы уже превращаемся – сырьевой колони-
ей других государств».•
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ладимир владимирович, форум 
«российский промышленник» 
впервые был проведен в 1997 

году, и тогда он был, по сути, регио-
нальной выставкой. каковы роль и зна-
чение «российского промышленника» 
сегодня?

– Действительно, первый «Российский 
промышленник» занимал скромную площадь 
и был чисто «петербургским». Однако уже в 
1999 году в форуме участвовало 524 фирмы 
из 35 стран мира, что вывело региональный 
проект на уровень крупнейших выставок в РФ.  
А в 2000 году распоряжением Правительства 
РФ «Российскому промышленнику» был при-
своен официальный федеральный статус.

Сегодня Международный форум «Россий-
ский промышленник» прочно закрепил за 
собой позиции ведущего осеннего меропри-
ятия в промышленной отрасли, на котором 
демонстрируются отечественные и зарубеж-
ные инновации в станкостроении, металло-
обработке и машиностроении, радиоэлектро-
нике, робототехнике, светотехнике и многих 
других сферах. На выставочной экспозиции 
форума представлено оборудование, обеспе-
чивающее функционирование всех отраслей 
машиностроения: металлообрабатывающее и 
лазерное оборудование, роботы, материалы 
и композиты, инструмент, комплектующие и 
многое другое.

роССийСКий ПромышленниК-2013

в период со 2 по 4 октября 2013 года в санкт-Петербурге в выставочном комплексе «ленэкспо» состоится очередной,  
уже 17-й международный форум «российский промышленник». о предстоящем событии и перспективах его развития нам 
рассказал руководитель группы проектов зао «ЭкспоФорум» в. в. никифоров.

XVII Международный форум «Российский 
промышленник» проводится при официаль-
ной поддержке Министерства промышлен-
ности и торговли РФ, Российского Союза 
промышленников и предпринимателей, Тор-
гово-Промышленной палаты РФ, Правитель-
ства Санкт-Петербурга, Союза промышленни-
ков и предпринимателей Санкт-Петербурга. 
Организатором форума выступает ЗАО «Экс-
поФорум». Выставочная экспозиция форума 
2013 года займет площадь более 20 тысяч кв. 
метров, где будут представлены более 350 ком-
паний-экспонентов. Ожидается, что выста-
вочную экспозицию «Российского промыш-
ленника–2013» осмотрят порядка 20 тысяч 
посетителей, среди которых будет как мини-
мум 12 тысяч специалистов.

– Подтвердит ли нынешний форум 
свой федеральный и международный 
статусы?

– Что касается России, в XVII Международ-
ном форуме «Российский промышленник» по-
мимо петербургских предприятий и органи-
заций будут участвовать компании из Москвы, 
Екатеринбурга, Псковской и Челябинской об-
ластей, других регионов России.

Международную часть участников форума 
составят представители промышленности и 
бизнеса из Белоруссии, Германии, Украины, 
Финляндии, Чехии, Швейцарии и Эстонии. 
При этом Беларусь, Чехия и Финляндия ор-
ганизуют свои коллективные стенды и уже 
заявили о своем активном участии в работе 
конгрессных мероприятий.

– какие темы будут рассматриваться, 
обсуждаться в рамках форума?

– Ключевой темой, отраженной в экспо-
зиционной и деловой программах форума, 
станет развитие кластеров и кластерной ин-
фраструктуры региона.

Кроме того, на форуме будут обсуждаться 
вопросы повышения результативности тех-
нологических инноваций, подготовки про-
фессиональных кадров для промышленности, 
трансфера знаний и технологий.

В частности, в рамках форума будут про-
ведены конференция «Осуществление инве-
стиционной и инновационной деятельности 
в области энергосбережения и повышения 
энергетической эффективности на промыш-
ленных предприятиях», конференция «Свето-
техническая продукция нового поколения», 
деловые сессии по отраслевым направлениям 
в области станкоинструментальной промыш-
ленности (при участии Российской Ассоциа-
ции «Станкоинструмент»), радиоэлектроники, 
робототехники, промышленной электроники, 
светотехники, ИТ-отрасли.

– какие петербургские кластеры будут 
представлены на форуме?

– Участниками Кластерного квартала уже 
традиционно станут организации и предпри-
ятия станкостроительной промышленности, 
аэрокосмического приборостроения, транс-
портного машиностроения, радиоэлектроники, 
лазерных технологий, медицинского, эколо-
гического приборостроения и биотехнологий, 
производители автокомпонентов, участники 
полимерного и IT-кластеров. Впервые в рамках 
«Российского промышленника» будут развер-
нуты экспозиции кластера робототехники и 
кластера высоких технологий и инжиниринга.

В. В. Никифоров 
Руководитель группы проектов 
ЗАО «ЭкспоФорум» 

-в
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В качестве примера можно рассмотреть 
стенд кластера лазерного оборудования и 
технологий. География участников стенда в 
этом году охватывает не только Россию, но 
и зарубежные страны. Отечественные произ-
водители представлены компаниями, входя-
щими в кластер: «Лазерный Центр», «Федал», 
«Лазертех», «Тидекс» и «Мобильные лазерные 
системы». Кроме того, свое оборудование и 
технологии продемонстрируют участники из 
Германии: TROTEC GmbH и MiniMarker GmbH. 
Помимо производственных компаний на 
стенде будут представлены образовательные 
учреждения, готовящие технических специ-
алистов, – Национальный исследовательский 
университет информационных технологий, 
механики и оптики и Петровский колледж. 
Впервые на «Роспроме» о себе и своих раз-
работках в сфере лазерных технологий за-
явит научно-инновационный центр «MAZER». 
Планируется, что на стенде кластера лазерно-
го оборудования и технологий в рамках XVII 
Международного форума «Российский про-
мышленник» будет заключен ряд соглашений 
на поставку лазерных систем на общую сумму 
около 10 млн рублей.

– как будет выстроено, организовано 
деловое общение участников форума?

– Так называемые «околовыставочные» ме-
роприятия форума включают Центр деловых 
контактов – площадку для бизнес-общения, 
презентационную площадку, где будут про-
исходить презентации новейших образцов 
продукции, материалов и технологий, а также 
конкурсы профессионального мастерства.

Важно отметить, что одновременно с XVII 
Международным форумом «Российский про-
мышленник» на территории «Ленэкспо» будет 
проходить VI Петербургский международный 
инновационный форум, что существенно рас-
ширяет круг потенциальных контактов.

– Что еще нового приготовили органи-
заторы и устроители «российского про-
мышленника-2013»?

– Во-первых, на нынешнем форуме органи-
заторы постарались уделить больше внимания 
такой актуальной теме, как коммерциализация 

идей и разработок. Не секрет, что именно эта 
проблема является слабым звеном в процессе 
воплощения задумки, идеи в конечный, кон-
курентоспособный продукт. Своим опытом в 
этой области поделится Санкт-Петербургский 
научный центр Российской академии наук 
(СПбНЦ РАН), Бизнес-инкубатор «Ингрия», 
Первый городской бизнес-инкубатор, Евро 
Инфо Центр – Санкт-Петербург, ОЭЗ ТВТ 
«Санкт-Петербург», Фонд гарантий и разви-
тия предпринимательства Псковской области, 
Инновационный бизнес-инкубатор ГБУ Челя-
бинской области и другие участники форума. 
Все желающие также смогут ознакомиться с 
условиями сотрудничества с Некоммерческой 
организацией «Фонд предпосевных инвести-
ций» (ФППИ), созданной в целях обеспече-
ния поддержки и развития субъектов малого 
предпринимательства, занимающихся инно-
вационной деятельностью и находящихся на 
ранней стадии развития. Отмечу, что на сегод-
ня в инвестиционном портфеле Фонда уже 11 
инновационных проектов в таких сферах, как 
ИКТ, нанотехнологии, приборостроение, ла-

зерные технологии, металлообработка. Кстати, 
перспективные проекты будут представлены 
не только на стендах кластеров и отдельных 
участников, но и на выставке инновационных 
разработок молодежных научных коллективов.

Во-вторых, мы стремимся повысить эффек-
тивность участия предприятий в наших вы-
ставках. 17 сентября в выставочном комплексе 
«Ленэкспо» состоялся второй цикл семинаров 
образовательной программы для экспонентов, 
разработанной компанией «ЭкспоФорум». Ге-
неральный директор Агентства выставочного 
консалтинга «ЭкспоЭффект» Николай Карасев 
рассказал участникам семинара, как грамотно 
организовать выставку и провести ее макси-
мально продуктивно. В общей сложности в 
двух циклах семинаров приняли участие пред-
ставители около 200 компаний-экспонентов. 
Надеюсь, что в этом году экспоненты «Россий-
ского промышленника» будут еще более ак-
тивны в поиске контактов и еще более изобре-
тательны при презентациях своей продукции.

– каково ваше видение перспектив 
развития форума?

– Если наш город заинтересован в укрепле-
нии своего имиджа как российского и между-
народного промышленно-инновационного 
центра, то нам необходимо развивать роль и 
значение форума «Российский промышлен-
ник». В частности, надо дать больше полно-
мочий участникам форума для выработки 
действенной резолюции в адрес наших законо-
дательных и исполнительных органов власти.

Полагаю, что перспективы развития фору-
ма «Российский промышленник» будут опреде-
ляться такими понятиями, как «модернизация» 
и «инновации». Синтез двух форумов прочно 
связывает модернизацию промышленного 
потенциала России с инновационным обнов-
лением российской экономики. Именно эту 
задачу ставят Правительство и Президент Рос-
сийской Федерации. •
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город и инновации

-м
аксим семенович, каковы при-
оритеты политики города в об-
ласти инноваций? 

– Санкт-Петербург на сегодняшний день 
является одним из крупнейших научно-об-
разовательных центров России и по своему 
инновационному потенциалу входит в трой-
ку крупнейших российских инновационных 
регионов наряду с Москвой и Московской об-
ластью. Учитывая этот факт, создание техноло-
гически современных производств является од-
ним из ведущих приоритетов политики города. 
Развитие и эффективное использование инно-
вационного потенциала Санкт-Петербурга, со-
действие развитию рынка технологий, внедре-
ние в производство и в сферу услуг результатов 
научно-технической деятельности, выпуск  
наукоемкой, конкурентоспособной продук-
ции, – все это также направлено на формиро-
вание рациональной и прогрессивной город-
ской инновационной политики. 

Комитетом по промышленной политике 
и инновациям подготовлен проект Закона 
Санкт-Петербурга «Об основах инновацион-
ной политики Санкт-Петербурга», который в 
настоящее время проходит процедуру согласо-
вания. Данный проект устанавливает организа-
ционные, правовые и экономические основы 
инновационной деятельности в городе, а также 
формы государственной поддержки субъектов 
городской инновационной деятельности. 

Также в апреле текущего года было подпи-
сано Соглашение о сотрудничестве и сформи-
рован План совместных действий Фонда ин-
фраструктурных и образовательных программ 
и Правительства Санкт-Петербурга по стиму-
лированию спроса на инновационную, в том 
числе нанотехнологическую, продукцию в 
Санкт-Петербурге на 2013–2016 годы. Данный 
документ содержит ряд мероприятий по снятию 
существующих барьеров, связанных с внедрени-
ем инновационной, в том числе нанотехнологи-
ческой, продукции. В рамках Плана Комитетом 

как продвигаются и поддерживаются инновации в санкт-Петербурге? каково их 
место в планах развития города? об этом и не только – в интервью председателя ко-
митета по промышленной политике и инновациям санкт-Петербурга м. с. мейксина. 

Июль 2013 г. Студенты СПб ИТМО – победители финала 37-го ежегодного 
командного студенческого чемпионата мира по программированию ICPC

подготовлен проект постановления Правитель-
ства Санкт-Петербурга «О премии Правитель-
ства Санкт-Петербурга за лучший инноваци-
онный продукт». Проект содержит Положение 
о премии Правительства Санкт-Петербурга за 
лучший инновационный продукт, а также кри-
терии оценки победителей конкурса. 

Отмечу, что в этом году наш город стал 
настоящей столицей инновационных техно-
логий. При поддержке Правительства города 
в конце июня – начале июля прошла Между-
народная молодежная неделя инновационных 
информационных технологий. Состоялся 
еже годный студенческий чемпионат мира по 
программированию среди сборных команд 
высших учебных заведений, а также мировой 
финал международного технологического 
конкурса для студентов Imagine Cup 2013. Все 
эти события свидетельствуют о том, что наш 
город открыт для инноваций и готов оказы-
вать поддержку молодым ученым в этой сфере. 

– на какие меры поддержки могут рас-
считывать предприятия, осуществляю-
щие инновационную деятельность? 

– В 2011 году была утверждена Комплексная 
программа «Наука. Промышленность. Иннова-
ции» в Санкт-Петербурге на 2012-2015 годы, ко-
торая направлена на создание условий для раз-
вития региональной инновационной системы, 
формирование конкурентоспособного и инно-
вационно-ориентированного промышленного 
комплекса Санкт-Петербурга. В рамках этой 
программы из городского бюджета предусмо-
трено предоставление субсидий субъектам про-

мышленной деятельности Санкт-Петербурга, 
а также научной и научно-технической дея-
тельности. Данная поддержка осуществляется 
в целях возмещения затрат, связанных с упла-
той лизинговых платежей за приобретаемое 
технологическое оборудование; проведением 
научно-исследовательских и опытно-конструк-
торских работ с привлечением петербургских 
вузов и научных организаций; подготовкой и 
переподготовкой кадров и многое другое. 

Кроме того, в 2012 году Правительством 
Санкт-Петербурга была создана некоммерче-
ская организация «Фонд предпосевных инве-
стиций», предоставляющая финансирование 
для реализации инновационных проектов. 
Объем инвестиций, выделяемых Фондом, за-
висит от этапа инвестирования и результатов 
оценки инновационной бизнес-идеи. С заяв-
кой на инвестирование вправе обратиться лю-
бая организация, соответствующая критериям 
инвестиционной компании, установленным 
инвестиционной политикой. 

– какова ваша оценка эффективно-
сти комплексной программы «наука. 
Промышленность. инновации» в санкт-
Петербурге на 2012-2015 годы: совпада-
ют ли ожидания с действительностью? 
какие факторы сдерживают развитие 
инновационной деятельности в санкт-
Петербурге? 

– Первый год реализации Комплексной 
программы показал достаточно хорошие ре-
зультаты. В конце 2013 года по данной про-
грамме планируется предоставление субсидий 
сельскохозяйственным производствам, в но-
ябре текущего года – промышленным пред-
приятиям. Однако также были выявлены ее 
недочеты, которые мы устраняем в текущем 
году. Комитетом готовятся изменения в Ком-
плексную программу. 

Максим Семенович Мейксин
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– какие предприятия города ведут ак-
тивную инновационную деятельность? 
Приведите, пожалуйста, примеры инно-
вационной продукции, производимой 
предприятиями санкт-Петербурга?

– Сегодня в Санкт-Петербурге успешно ра-
ботает целый комплекс научно-исследователь-
ских организаций и высокотехнологичных 
промышленных предприятий: ФГУП «Крылов-
ский государственный научный центр», груп-
па компаний «Транзас», ОАО «Авангард», ОАО 
«Климов», ЗАО «Научные приборы» и многие 
другие.

В качестве примеров инновационных про-
ектов можно назвать электронный планшет 
руководителя борьбой с аварией на объекте 
морской техники, который разработан ФГУП 
«Крыловский государственный научный 
центр». Данное устройство является аналогом 
бумажных документов, выпускаемых проек-
тантом в обеспечение борьбы с аварией на 
объекте морской техники. Визуально планшет 
представляет собой интерактивные планы па-
луб, на которых представляется информация, 
необходимая при борьбе с аварией. Электрон-
ный планшет компактно хранит большие объ-
емы информации и позволяет быстро нахо-
дить нужные сведения. В отличие от известных 
средств информационной поддержки данная 
разработка позволяет оперативно реагировать 
на изменение аварийной обстановки, выдавая 
рекомендации по текущему состоянию. 

Также следует отметить продукцию ОАО 
«Авангард», которая применяется многими 
предприятиями по всей России. В нашем го-
роде реализованы пилотные проекты, один из 
них – это мониторинг газовой безопасности. 

Применение систем мониторинга газовой и 
конструкционной безопасности на потенци-
ально опасных объектах позволяет в масштабе 
реального времени следить за техническим 
состоянием объектов инфраструктуры, опре-
делять требуемые управляющие технические 
и организационные воздействия для предот-
вращения возникновения опасных и крити-
ческих ситуаций, а также техногенных ката-
строф. Подобного рода системы, созданные в 
ОАО «Авангард», были установлены в тоннелях 
Московского и Санкт-Петербургского метро-
политенов, в шахтах г. Новомосковска, на зда-
ниях, сооружениях, памятниках культурного 
наследия Санкт-Петербурга, на гидроагрегатах 
Саяно-Шушенской ГЭС, на объектах Олимпий-
ской инфраструктуры в Сочи.

Кроме того, город старается всячески под-
держивать и развивать инновационные про-
екты, разрабатываемые молодыми специали-
стами из вузов. Так, например, студентами СПб 
ГПУ и СПб ИТМО был разработан инноваци-
онный проект «Smart Музей: интерактивный 
гид». Это мобильное приложение, позволяю-
щее посетителю музея получить полную и до-
стоверную информацию об экспозиции музея 
в виде аудио-, фото- или текстового контента. 
Кроме того, посетители музеев могут поде-
литься понравившимся контентом со своими 
друзьями и подписчиками в социальных сетях, 
а также получить доступ к заинтересовавше-
му контенту у себя в личном кабинете. В свою 
очередь, музеи получают статистику посеще-
ний конкретных экспозиций и экспонатов. Все 
это способствует привлечению в музеи новой 
аудитории, увеличению общего потока посети-
телей. В 2012 году инновационный проект по-

лучил финансирование некоммерческой ор-
ганизации «Фонд предпосевных инвестиций» 
в размере 4,5 млн рублей, также инвестором 
проекта выступает зарубежный венчурный 
фонд. «Smart Музей: интерактивный гид» уже 
установлен в ряде учреждений нашего горо- 
да – в Океанариуме, Российской национальной 
библиотеке, Музее «Разночинный Петербург», 
Государственной Академической Капелле 
Санкт-Петербурга, Музее музыки в Шереметев-
ском дворце и др. 

– какова доля инновационной про-
дукции в общем объеме производства в 
санкт-Петербурге?

– Согласно последним данным Петростата 
по итогам 2012 года доля инновационно-ак-
тивных промышленных предприятий в Санкт-
Петербурге составила порядка 20 %, а доля ин-
новационной продукции – порядка 24 %. 

– каковы ваши пожелания руково-
дителям петербургских предприятий, а 
также участникам Петербургского меж-
дународного инновационного форума 
и международного форума «российский 
промышленник»? 

– Сегодня в Санкт-Петербурге накоплен 
уникальный опыт в сфере промышленности 
и инноваций. Многие городские достижения 
и проекты в сфере инноваций будут представ-
лены этой осенью на Петербургском между-
народном инновационном форуме, который 
пройдет совместно с Международным фору-
мом «Российский промышленник».

В этом году Инновационный форум прой-
дет под девизом «От инновационных реги-
онов к инновационной России». Основой 
выставочной экспозиции «Российского про-
мышленника» станет Кластерный Квартал, где 
11 петербургских инновационно-технологи-
ческих кластеров представят свои разработки. 
Соответственно, в этом году мы ожидаем рост 
числа и расширение географии участников. 
Основной темой для дискуссий и круглых сто-
лов станет инновационное развитие регио-
нов: функционирование институтов развития, 
привлечение инвестиций в инновационные 
проекты и стартапы, создание и развитие 
инжиниринговых центров, кластерная поли-
тика, правовые аспекты инновационной дея-
тельности. Особое внимание будет уделяться 
международному сотрудничеству, мировым 
тенденциям инновационных производств и 
технологий, конкуренции российских регио-
нов в условиях вступления страны в ВТО.

В связи с этим хочу пожелать участникам 
обоих форумов плодотворной работы и по-
лезных контактов. Надеюсь, что в очередной 
раз данные мероприятия станут площадкой 
для конструктивного диалога между предста-
вителями федеральных и региональных орга-
нов государственной власти, руководителями 
крупного бизнеса, институтами развития, 
ведущими общественными организациями, а 
также молодыми учеными и деятелями науки.•

«Hannover Messe-2013». Посещение стенда Крыловского государственного 
научного центра Президентом РФ В. Путиным и Канцлером ФРГ А. Меркель
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наш гость – исполнительный вице-
президент союза промышленников и 
предпринимателей санкт-Петербурга,  
генеральный директор зао нПФ «диполь»  
н. в. ковалев.

– николай владимирович, у нас мно-
го талантливых ученых и изобретате-
лей, при этом конкурентоспособной  
отечественной продукции с каждым го-
дом становится все меньше и меньше. как 
вы полагаете, каковы причины этого?

– Дело в том, что у нас, к сожалению, не 
очень много примеров успешного превраще-
ния инноваций в конечный конкурентоспо-
собный продукт – так называемая «коммерци-
ализация идей». Отсутствие государственной 
политики в области инноваций ведет к тому, 
что так же трудно приводить примеры прора-
ботанной и реализованной государственной 
идеи по развитию рынков, технологий или 
продуктов. Даже наши уникальные наработ-
ки в космических направлениях не дают нам 
какого-либо преимущества, так как попытки 
коммерциализации и развития космических 
технологий зачастую натыкаются на запреты 
и ограничения секретности.

Ситуация с коммерциализацией идей и 
разработок характерна практически для всех 
отраслей отечественной промышленности.  
У нас нет осознанной промышленной полити-
ки в таких успешных отраслях как энергома-
шиностроение, авиастроение, судостроение 
и т. д. Как расценивать, например, выведение 
заказов на постройку кораблей для ВМФ РФ на 
зарубежные верфи? Есть идеи, технологии, ис-
полнители, а ситуация не меняется…

– может нам вернуться к идее нПо?
– Мы живем в эпоху не локальных, а гло-

бальных рынков. Вступление России в ВТО 

нам нужны не диреКтивы, 
а уСловия!

яркое этому подтверждение. Уже не получится 
в отдельно взятой стране (тем более в такой, 
где последние десятилетия инновациям не 
уделялось должного внимания!), выстроить за-
крытую научно-производственную платфор-
му, которая смогла бы конкурировать с транс-
национальными корпорациями. Необходимо 
войти в общемировую систему распределения 
компетенции. Последнюю такую успешную 
попытку в 80-90-х годах прошлого века уда-
лось сделать нашим восточным соседям. Так, 
например, в корпорацию Samsung, которая 
развивалась по «догоняющему типу», были 
вложены огромные государственные деньги, 
все возможные на тот период ресурсы Южной 
Кореи. В результате сегодня Samsung является 
одним из мировых лидеров, в том числе и в 
сфере инноваций. 

– есть ли у нас примеры успешной ком-
мерциализации отечественных ноу-хау?

– Российских компаний, которые успешно 
работают на мировом рынке, очень мало. При 
этом они, как правило, не интегрированы в 
глобальные процессы и, следовательно, имеют 
весьма небольшой уровень продаж. А более 
успешные компании очень быстро поглоща-
ются. Лишь единицы из них «на плаву».

Даже если российская компания пытается 
выйти на мировой рынок с продукцией или 
технологиями, не имеющими аналогов, это 
не гарантирует успех. На глобальных рынках 
присутствуют глобальные игроки и зачастую 
именно они определяют тренды. У нас в ком-
пании были инновационные наработки в об-
ласти трассировки печатных плат. Скорость 
проектирования плат и плотность трассиров-
ки по нашему алгоритму превышала все имею-
щиеся аналоги. Но крупнейшие мировые про-
изводители сказали «нет». И объяснили нам, 
что у них есть свой долгосрочный план раз-
вития, в котором существующие технологии 
будут использоваться еще несколько лет. Но 
если мы со своей технологией выйдем на ми-
ровой рынок и займем там некое место (хотя 
бы несколько процентов рынка), только тогда 
они будут готовы купить, но не наше ноу хау,  
а компанию, чтобы не мешала.

– Почему отечественный бизнес не за-
интересован вкладывать средства в науку?

– Бизнес несомненно заинтересован и го-
тов к инвестициям. Но…

Во-первых, у нас в стране проблемно де-
лать долгосрочные вложения, так как риски 
слишком высоки: экономика и внутренняя по-
литика не адаптированы, не настроены на дол-
гие, надежные и защищенные вложения.

Во-вторых, в мире акцент с «инновацион-
ного продукта» смещен кардинально в сторону 

«инновационных технологий». Инновацион-
ный продукт сам по себе уже мало кого интере-
сует. Мировые производители – компании пер-
вого уровня, отдают на аутсорсинг не только 
производство, но и научно-исследовательскую 
деятельность. При этом разработки ведутся 
многочисленными независимыми центрами, 
каждый их которых специализируется в очень 
узкой области. Сотни таких разработок по-
ступают в компании первого уровня, такие как 
Apple, Nokia или Samsung, где их применяют 
уже глобально для создания новых продуктов. В 
результате сегодня ни одна компания первого 
уровня, как и подавляющее число государств, не 
может быть лидером по созданию некоего ин-
новационного продукта, так как вложения в ис-
следования и разработки технологий для этого 
продукта будут слишком высоки, а период его 
эксклюзивности – ничтожно мал! У нас не мо-
жет в таких ситуациях родиться прорывной 
инновации, так как мы не в мировой системе 
и не знаем ее трендов, а вкладывать ресурсы во 
вчерашний день никому не нужно.

– какие меры необходимы для стиму-
лирования выхода петербургской про-
мышленности на мировой рынок?

– Нам жизненно необходима осмысленная 
и внятная внутренняя промышленная поли-
тика. Нужна реальная государственная под-
держка отечественного производителя, нужен 
системный подход к выводу отечественных 
предприятий на мировой уровень.

Помимо федеральной промышленной по-
литики, необходима системная поддержка 
на региональном уровне. Многие регионы 
уже пытаются проводить промышленную по-
литику на местном уровне. Такие попытки 
предпринимает Татарстан, Нижегородская 
область. Санкт-Петербург также работает над 
собственной промышленной политикой, в го-
роде ведется активная работа, действует Про-
мышленный совет Санкт-Петербурга. Однако, 
зачастую, решать актуальные проблемы наших 
промышленников удается только благодаря 
усилиям общественных бизнес-объединений.

Промышленникам города хотелось видеть 
другой подход к управлению экономикой го-
рода. Ни для кого не секрет, что предприятия 
города давно уже имеют частную, а не госу-
дарственную форму собственности, но власти 
по-прежнему пытаются управлять промыш-
ленным сектором директивными, распоряди-
тельными мерами, не проведя глубокий анализ 
процессов на предприятиях. В то время как 
нам нужен, прежде всего, комфортный бизнес-
климат, условия для роста промышленности и 
инвестиций. А эти процессы невозможно реа-
лизовать без тесного взаимодействия власти и 
бизнес-сообщества.
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о генеральной Схеме развития 
железнодорожного узла 

Сейчас решения по развитию одно-
го из крупнейших мегаполисов – Санкт-
Петербурга: строительству жилых и обще-
ственных зданий, новых проездов и улиц, 
реконструкции существующей дорожной 
сети, созданию новых коммуникаций город-
ского транспорта, размещению промышлен-
ных предприятий – принимаются на основе 
существующего Генерального плана города, 
действие которого установлено законода-
тельно. 

За административными границами север-
ной столицы, в непосредственной от неё бли-
зости, помимо пригородов, размещенных в 
границах Петербурга, расположены крупные 
города и поселки Ленинградской области: Гат-
чина, Коммунар, Всеволожск, Отрадное, Тосно 
и другие, которые входят в состав второй по 
величине в России Петербургской городской 
агломерации. Такие города и поселки разви-
ваются на основе своих генеральных планов 
поселений. Для районов области в целом раз-
рабатываются схемы территориального пла-
нирования. 

Несомненно, что все названные докумен-
ты предназначены для обеспечения наиболее 
гармоничного развития Петербурга, районов, 
городов и поселков Ленинградской области 
ввиду потребностей их социального и эко-
номического роста, то есть в строительстве 
жилых и общественных зданий и комплексов, 
инженерных сетей электроснабжения, тепло-
снабжения, газификации, водопровода и кана-
лизации, связи и, конечно, транспорта. Вполне 
понятно, что согласно действующим нормам и 
требованиям такие документы целесообразно 
разрабатывать с учетом соответствующих от-
раслевых схем развития. 

Наверное, все согласятся, что одними из 
важнейших таких схем являются схемы раз-
вития транспорта как пассажирского, так и 
для грузовых перевозок. При этом наиболее 
мощным по провозной способности и наи-
более скоростным из существующих видов 
транспорта, как в агломерации, так и в целом 
в области является железнодорожный транс-
порт, перевозки на котором осуществляются 
по конструктивно выделенным коридорам. 
Ввиду такой особенности железная дорога 
весьма важна и для внутригородских пасса-
жирских перевозок наряду с такими видами 
рельсового транспорта, как метро и трамвай, 
что подтверждается широким опытом разви-
тия городского транспорта зарубежных евро-
пейских мегаполисов. 

К сожалению, введенный в действие в 
декабре 2005 года Генеральный план Санкт-
Петербурга создан, по не зависящим от его 
разработчиков причинам, при отсутствии 
Генеральной схемы развития Петербургского 
железнодорожного узла. Конечно, определен-
ные потребности перспективного развития 
железнодорожного транспорта в городе Гене-
ральным планом учтены, но только в границах 
существующей полосы отвода. 

Силами ОАО «Ленигипротранс», с участием 
таких известных институтов, как ОАО «Инсти-
тут экономики и развития транспорта» и ОАО 
«Петербургский НИПИГрад», разработана Ге-
неральная схема развития железнодорожного 
узла транспортной системы Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области, определяющая 
объемы реконструкции и развития железно-
дорожной инфраструктуры на территории 
обоих субъектов Российской Федерации для 
обеспечения перспективных пассажирских 
и грузовых перевозок. Предлагаемые в Гене-
ральной схеме мероприятия распределены 
на три периода их потребной реализации: по 
2015 год, с 2016 по 2020 год и с 2021 по 2025 
год. Также запланирован ряд мероприятий за 
расчетным сроком, то есть после 2025 года, 
целесообразность реализации которых обо-
снованно предполагается. 

В настоящее время в Санкт-Петербурге 
принята Отраслевая схема развития метропо-
литена до 2015 года, с перспективой до 2025 
года, также отраслевая схема по развитию 
наземного городского транспорта, формиру-
ются другие программные документы. Разра-
ботанная Генеральная схема, в полной мере 
учитывая их, предлагает поэтапное создание 
единой системы рельсового скоростного 
транспорта путем образования пересадоч-
ных узлов на пересечениях новых участков и 
линий метро с радиальными направлениями 
железнодорожного узла. Всего таких узлов 
предусмотрено 12 при условии необходимого 
развития железнодорожной инфраструктуры. 

Для обеспечения развития железнодорож-
ных пассажирских перевозок в Петербургской 
городской агломерации Генеральная схема 
предлагает строительство второго главного 
пути на участке Новая Деревня – Белоостров, 
Красное Село – Гатчина-Пассажирская – Бал-
тийская с реконструкцией находящихся на 
них станций и остановочных пунктов. С це-
лью поэтапного приспособления Северного 
полукольца для пассажирских перевозок пред-
усмотрено строительство вторых главных пу-
тей на участках Ручьи – Дача Долгорукова, Глу-
хоозерская – Волковская со строительством 
новых остановочных пунктов Полюстрово, 
Малая Охта, Невская Застава, Московский про-
спект. На первых этапах Северное полукольцо 

будет использоваться для маятникового дви-
жения между северо-восточными и юго-запад-
ными направлениями узла, а после 2025 года 
– и для внутригородского движения. 

Пассажирские транспортные связи между 
ядром и первым поясом Петербургской го-
родской агломерации будут организованы по-
средством предлагаемой в Генеральной схеме 
организации тактового сообщения с Петер-
гофом, Ломоносовом, Гатчиной, Пушкином, 
Павловском, Колпино, Тосно и Мельничным 
Ручьем. Такой тип сообщения уже более де-
сятка лет успешно развивается в Московском 
железнодорожном узле. 

Конечно, будут возрастать потребности го-
рода и области в развитии железнодорожного 
сообщения с зарубежьем и регионами страны. 
С этой целью Генеральная схема предусмотре-
ла строительство отдельной высокоскорост-
ной магистрали Санкт-Петербург–Москва, 
комплексную реконструкцию станции Санкт-
Петербург–Витебский, дальнейшее развитие 
технической пассажирской станции Дача Дол-
горукова, строительство новой технической 
пассажирской станции на месте грузового 
района станции Санкт-Петербург–Товарный–
Витебский, дополнительного главного пути на 
участке Санкт-Петербург–Товарный–Москов-
ский–Глухоозерская. Оконечный терминал 
высокоскоростной магистрали будет распо-
лагаться во втором уровне над существующим 
перронным парком Московского вокзала, 
который тоже предстоит реконструировать. 
Понятно, что со строительством новой ма-
гистрали, с глубоким вводом её в централь-
ную часть Петербурга взаимосвязаны многие 
мероприятия по развитию и реконструкции 
инфраструктуры, используемой для пассажир-
ских превозок, так как на период строитель-
ства понадобится частичное внутриузловое 
перераспределение пассажирских поездопото-
ков, да и определенные комплексы, такие, как, 
например, Ранжирный парк станции Санкт-
Петербург–Витебский, требуют дальнейшего 
увеличения перерабатывающей способности. 
Директивный срок ввода в эксплуатацию ско-
ростной магистрали, учитывавшейся при раз-
работке Генеральной схемы в 2012 году, – 2018 
год. Однако впоследствии, в текущем году руко-
водством страны и в ОАО «РЖД» было обозна-
чено изменение приоритетности строитель-
ства таких линий: планируется первоочередное 
строительство линии Москва – Казань. В такой 
ситуации откорректированная в этом году Ге-
неральная схема включает в себя два варианта 
сроков реализации мероприятий по развитию 
пассажирской инфраструктуры в узле: при ди-
рективных сроках – 2018 и 2025 год. 

Многие комплексные мероприятия, пред-
лагаемые в Генеральной схеме, разработаны с 

Сергей ИВАНОВ,

ОАО «Ленгипротранс»
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целью обеспечения роста грузовых перевозок. 
К таким мероприятиям относятся комплексная 
реконструкция направления Будогощь – Кири-
ши – Мга со строительством второго главного 
пути, строительство новой линии Горелово – 
Мга, реконструкция участка Ораниенбаум – 
Калище – Котлы и другие. При этом результа-
ты этих мероприятий позволят одновременно 
совершенствовать пригородные и региональ-
ные пассажирские перевозки в Ленинградской 
области. В Генеральной схеме предусмотрена 
организация движения пригородных электро-
поездов на Нарвском направлении, на Балтий-
ском направлении, в сообщении с будущим 
городом в районе развивающегося морского 
порта Усть-Луга, на новой линии Лосево – Ка-
менногорск, которая помимо пропуска грузо-
потока в направлении Финляндии и морских 
портов на северном берегу Финского залива 
обеспечит пассажирские связи Каменногорска 
и тяготеющих к нему поселков с Петербургом 
по кратчайшему маршруту. 

Всем известна крайняя степень актуаль-
ности проблемы перегрузки улично-дорож-
ной сети города, и особенно центральной 
его части, автомобильным транспортом. Не 
секрет, что до сих пор в городе осуществля-
ются подвозочные автомобильные перевозки 
грузов, доставляемых и отправляемых по же-

лезной дороге через станции, расположенные 
в центрально-исторической части Петербурга. 
Генеральным планом предусмотрены измене-
ния функционального назначения территори-
альных зон в городе, используемых сейчас для 
промышленности, терминально-складского 
хозяйства, строительных баз: запланирован 
вынос промышленных площадок в перифе-
рийные районы, достаточно удаленные от жи-
лых кварталов. При этом Генеральной схемой 
железнодорожного узла предлагается полное 
прекращение грузовой работы или значитель-
ное уменьшение её объёма на ряде станций 
при условии создания новых железнодорож-
ных погрузо-выгрузочных терминалов на 
станциях Парнас, Шушары, Ижора и т. д. 

Большая транспортная и экологическая 
нагрузка ложится на город в связи с рассре-
доточенностью переработки инертно-стро-
ительных грузов на большом количестве же-
лезнодорожных станций. Генеральная схема 
предлагает создание двух железнодорожных 
терминалов для переработки таких грузов 
для нужд строительного комплекса города и 
области, за административными границами 
Петербурга: в районе станции Верево для 
левобережной части этого комплекса и стан-
ции Заневский пост-II – для правобережной 
части. 

Одной из основ роста экономического 
комплекса Санкт-Петербурга и Ленинград-
ской области является развитие и строитель-
ство морских портов. В Генеральную схему 
включены комплексные мероприятия по раз-
витию железнодорожных подходов и станций 
для существующих районов Большого порта 
Санкт-Петербург, для будущих его аванпортов 
в районе Ломоносова и Бронки, для портов 
Усть-Луга, Высоцк и Приморск. 

Весьма впечатляющи целевые объемы и 
показатели разработки Генеральной схемы, 
поэтапно увеличивающиеся в названные рас-
четные периоды. К 2025 году объем отправле-
ния грузов в железнодорожном узле составит 
60,6 млн тонн в год, в том числе в Петербур-
ге – 9,9 млн тонн, объем прибытия грузов –  
205,3 млн тонн, в том числе в Петербурге – 
53,5 млн тонн, размеры грузового движения 
на подходах к узлу достигнут к этому сроку  
258 пар поездов в сутки, размеры пассажирско-
го движения в дальнем сообщении – около 140 
пар, в том числе 37 пар высокоскоростных по-
ездов Санкт-Петербург – Москва, следующих по 
отдельной, вновь строящейся специализирован-
ной магистрали, размеры пригородного движе-
ния с учетом внутригородских перевозок, а так-
же региональных перевозок в Ленинградской 
области в летний сезон превысят 730 пар в сутки.

IMS
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БУ «Тест-С.-Петербург» оказывает госу-
дарственные услуги в области метро-
логии, стандартизации, испытаний, 

управления качеством разработчикам, про-
изводителям и потребителям продукции раз-
личного назначения. Ведет информационную, 
методическую и консультационную работу по 
повышению конкурентоспособности и инве-
стиционного потенциала предприятий и ор-
ганизаций региона.

Филиалы Центра действуют в Гатчине, Вы-
борге, Волхове (Ленинградская область) и  
в Великом Новгороде.

Отсчет истории Центра идет с 23 сентября 
1900 года (10 сентября по старому стилю).  
В этот день по инициативе великого русского 
ученого Дмитрия Ивановича Менделеева была 
открыта первая в России Санкт-Петербургская 
поверочная палатка торговых мер и весов.

Метрологическая база ФБУ «Тест-С.-
Петербург» включает 17 вторичных эталонов 
единиц физических величин и более 300 рабо-
чих эталонов. Ежегодно специалисты учрежде-
ния поверяют около 1,5 млн средств измерений, 
в том числе более 100 000 для других регионов.

Передвижные поверочные лаборатории 
Центра, оснащенные высокоточным эталон-
ным оборудованием, позволяют обеспечить 
поверку широкой номенклатуры средств из-
мерений на месте их эксплуатации.

В составе ФБУ «Тест-С.-Петербург» работает 
Региональный центр метрологического обе-
спечения и оценки соответствия нанотехно-
логий и продукции наноиндустрии в Северо-
Западном федеральном округе.

в интереСах модернизации 
и Повышения КаЧеСтва жизни

Федеральное бюджетное учреждение «Государственный региональный центр 
стандартизации, метрологии и испытаний в г. Санкт-Петербурге и Ленинградской 
области» (ФБУ «Тест-С.-Петербург») – многопрофильная организация, осуществляю-
щая полномочия Федерального агентства по техническому регулированию и метро-
логии на территории Санкт-Петербурга и Ленинградской области.

ФБУ «Тест-С.-Петербург»  
190103, Санкт-Петербург, 

Курляндская ул., д. 1,
Тел.: (812) 244-6228, 244-1271      

Факс (812) 244-1004
E-mail: letter@rustest.spb.ru                

www.rustest.spb.ru     www.eq-journal.ru

ФБУ «Тест-С.-Петербург» обладает круп-
нейшим на Северо-Западе России фондом 
нормативной и технической документации, 
насчитывающим более 40 тыс. единиц хране-
ния. Предприятия и организации получают из 
фонда по своим заявкам важную и достовер-
ную информацию.

Лаборатории Центра, имеющие междуна-
родное признание, ежегодно проводят более 
200 000 различных испытаний как для отече-
ственных, так и для зарубежных заказчиков, 
обеспечивая тщательный контроль качества 
широкого спектра пищевых и промышленных 
товаров, поступающих на потребительский 
рынок региона.

ФБУ «Тест-С.-Петербург» ежегодно осу-
ществляет организационно-техническое и 
методическое обеспечение проведения кон-
курсов на соискание премий по качеству Пра-
вительства Санкт-Петербурга и Правительства 
Ленинградской области, учрежденных в 1997 
году по инициативе Центра. С 1998 года ФБУ 
«Тест-С.-Петербург» проводит региональный 
этап конкурса «100 лучших товаров России».

Сотрудники Центра ведут активную пре-
подавательскую работу в рамках созданной в 
Санкт-Петербурге многоуровневой системы 
подготовки кадров в области экономики и 
управления качеством.

Одним из важных направлений деятельно-
сти ФБУ «Тест-С.-Петербург» является проведе-
ние научных исследований в области изучения 
экономических преимуществ стандартизации 
и обеспечения единства измерений.

Центр является единственной в России ор-
ганизацией, активно занимающейся выполне-
нием научно-исследовательских работ по дан-
ной проблематике. Их актуальность во многом 
продиктована происходящими процессами 
структурной перестройки экономики России, 
ее переходом на инновационный путь развития.

ФБУ «Тест-С.-Петербург» издает электрон-
ный научный журнал «Экономика качества», 
в котором освещается весь спектр проблем 
экономики качества в России и за ее преде-
лами. Журнал ориентирован на  всесторон-
нее освещение проблем качества как одного 
из наиболее важных факторов устойчивого 
социально-экономического развития, повы-
шения эффективности производства, роста 
конкурентоспособности продукции и совер-
шенствования методов управления.

Реализацию возможностей ФБУ «Тест-С.-
Петербург» сегодня и в будущем следует увя-
зывать с участием в решении одной из самых 
важных задач, стоящих перед Россией сегод-
ня, – повышением качества жизни ее граждан 
на основе модернизации экономики страны.*

Генеральный директор 
ФБУ «Тест-С.-Петербург», 
академик РАН В.В. Окрепилов

Ф

Испытательная лаборатория ФБУ «Тест-С.-Петербург»

Поверка счетчиков холодной воды на 
проливной расходомерной установке 
«ASITROM» STEP-100
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ЧаСтно-гоСударСтвенное ПартнерСтво и инновации 
на оао «звезда»

 1946 года ОАО «Звезда» является круп-
нейшим в России производителем лег-
ких компактных высокооборотных ди-

зельных двигателей многоцелевого назначения.
В 90-е годы развал Советского Союза заста-

вил многие машиностроительные предприятия 
страны искать пути выживания в новых непро-
стых условиях. Часть заводов-изготовителей 
комплектующих осталась за границами нового 
государства, часть не смогла справиться с труд-
ностями переходного времени. Так, например, 
некоторые строящиеся на российских верфях 
крупные корабли в настоящий момент ком-
плектуют редукторами и газотурбинными уста-
новками производства украинского ГП НПКГ 
«Зоря» – «Машпроект», а часть кораблей – ре-
дукторами немецкой фирмы RENK.

С 2002 года, проведя диверсификацию про-
изводства, ОАО «Звезда» (наряду с выпуском ди-
зельных двигателей) проектирует и производит 
реверс-редукторные передачи для дизельных, 
газотурбинных и дизель-газотурбинных глав-
ных корабельных энергетических установок, 
являясь их головным изготовителем в России.

На базе существующего оборудования на 
имеющихся мощностях и с использованием 
инновационных технологий были разработа-
ны и изготовлены реверс-редукторные пере-
дачи для судов гражданского и кораблей воен-
но-морского флотов различных классов.

Необходимость обеспечения импорто-
замещения и безопасности технологий при 
проектировании и строительстве кораблей и 
судов определила рост потребности в отече-
ственных изделиях машиностроения, в т. ч. в 
изделиях ОАО «Звезда». 

Актуальность технического перевооруже-
ния редукторного производства сформулиро-
вана в Федеральной целевой программе «Раз-
витие оборонно-промышленного комплекса 
Российской Федерации на 2011-2020 годы». 

Для выполнения поставленных задач не-
обходимо сформировать принципиально 
новое высокотехнологичное специализиро-
ванное производство, компетенции которого 
позволят обеспечить изготовление судовых 
реверс-редукторных передач для строящихся 
и перспективных проектов кораблей и судов 
как российского, так и зарубежных флотов. 
Накопленные в ОАО «Звезда» опыт и научно-
технический задел позволили предприятию 
приступить в созданию такого производства 
на базе сквозных технологий проектирования 
и производства редукторных передач.

К 2016 году в создаваемом Центре редукто-
ростроения на площади 11500 кв. м будет обе-
спечено серийное изготовление реверс-ре-
дукторных передач передаваемой мощностью  
до 80 МВт с шевронными колесами диаметром 
до 3 м и сварными блоками корпусных кон-
струкций 5 х 5 х 5 м.

192012, Санкт-Петербург, 
ул. Бабушкина,123
Тел.: (812) 703-0070, 703-0074
Факс (812) 703-0075 
E-mail: office@zvezda.spb.ru
www.zvezda.spb.ru

Традиционные компетенции по производ-
ству дизельных двигателей на ОАО «Звезда» 
также не остаются без развития – в 2011 году 
предприятие выиграло конкурс на выполне-
ние НИОКР «Разработка базовых образцов 
модельного ряда высокооборотных дизель-
ных двигателей для дизель-генераторных 
установок самоходного подвижного желез-
нодорожного состава, маневровых теплово-
зов малой мощности, строительной техники, 
пропульсивных комплексов судов, катеров 
Военно-морского флота в мощностном диа-
пазоне 400-1700 кВт». Испытания первого 
двигателя планируется провести в I квартале 
2015 года. Разрабатываемое семейство дизе-
лей ЧН15/17,5 будет иметь исполнения 6L, 8V, 
12V и 16V и отвечать перспективным требо-
вания по экологии, соответствуя лучшим ми-
ровым образцам. Создание конструкции идет 
совместно с ведущими зарубежными инжини-
ринговыми фирмами.

Таким образом, на предприятии создаются 
все условия для организации полного цикла 
производства и комплектных поставок про-
пульсивных комплексов.

В выполнении задач по проектированию 
новой техники ОАО «Звезда» активно сотруд-
ничает с ведущими научными и высшими 
учебными заведениями Санкт-Петербурга. 
Многолетние плодотворные отношения по 
всем сферам применения дизельных двига-
телей и редукторов связывают предприятие с 
Крыловским научным центром, Морским тех-
ническим университетом и многими другими 
учреждениями науки.

7 июля 2012 года в присутствии губер-
натора Санкт-Петербурга Г. С. Полтавченко 
было подписано соглашение между Санкт-

Петербургским государственным политех-
ническим университетом (СПб ГПУ), ОАО 
«Звезда» и австрийской фирмой AVL List GMBH 
о создании R&D Центра дизельных двигате-
лей и трансмиссий. Центр будет занимать-
ся совместными проектами, в том числе по 
разработке современных типов высокоэф-
фективных двигателей, созданию газовых и 
газо-дизельных силовых установок, что будет 
способствовать созданию конкурентоспо-
собных экологически чистых транспортных 
средств.

В рамках Постановления № 218 «О мерах 
государственной поддержки развития коопе-
рации российских вузов и организаций, реа-
лизующих комплексные проекты по созданию 
высокотехнологичного производства» ОАО 
«Звезда» и СПб ГПУ ведут совместную работу 
«Разработка и организация производства га-
зопоршневых двигателей нового поколения в 
мощностном диапазоне 800-1100 кВт».

Можно резюмировать, что все это является 
результатом мер, принимаемых Правитель-
ством по обеспечению технологической ста-
бильности и безопасности государства и по-
вышению роли научных организаций.*

с
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КлаСтер Hi-TecH и инжиниринга: 
«Будущее ПромышленноСти – за иСПользованием и развитием 
интеллеКтуальных решений»

а.в. кораблев: 
– Да, за этот год Кластер сформировался 

как объединение, где предприятия находятся 
для совместного развития бизнеса в рамках 
определенных проектов. Работая в единой ко-
манде, участники Кластера не только делятся 
своим опытом с партнерами, но и получают 
дополнительные возможности для продви-
жения технологий и идей в рамках деятель-
ности собственных предприятий на высоко-
технологичном рынке. Для этого нами была 
проведена работа по организации структуры 
взаимодействия внутри Кластера. Мы стараем-
ся реализовать механизмы содействия бизнесу 
наших компаний. Так, например, мы внедряем 
систему страхования членов Кластера в соот-
ветствии с законодательством РФ как неотъ-
емлемое условие деятельности саморегули-
руемой организации (СРО), в форму которой 
Кластер планирует перейти в скором будущем. 
На мой взгляд, это дает весомое преимущество 
как участникам Кластерного объединения, так 
и их потенциальным заказчикам, особенно в 
крупных высокотехнологичных проектах, где 
не избежать рисков.

Сегодня наша деятельность разделена на 
два основных направления. Первое связано с 
глубоким изучением тенденций современного 
рынка высоких технологий и формированием 
набора инструментов, наиболее эффективных 
с точки зрения совместного развития бизнеса 

Прошел ровно год с того момента, когда санкт-Петербургский кластер высоких 
технологий и инжиниринга широко заявил о себе инженерному сообществу в рам-
ках международного форума «российский промышленник –2012».

сегодня кластер объединяет более 15 предприятий, работающих в высокотехно-
логичной отрасли, ведущие технические вузы и наукоемкие производства северо-за-
падного федерального округа, чья деятельность направлена на развитие инжинирин-
говых и Hi-Tech-технологий в сфере петербургской промышленности.

кластер ведет активную работу, и мы попросили председателя правления кластера 
высоких технологий и инжиниринга алексея владимировича кораблева подробнее 
рассказать о том, чего же удалось достичь за этот год.

членов Кластера. Так, например, мы пришли 
к выводу, что на данный момент таким ин-
струментом может быть системный инжини- 
ринг – междисциплинарная область, охваты-
вающая все процессы инженерной деятель-
ности, включая проектно-конструкторскую, 
организационно-технологическую и др., от 
стадии идеи до вывода из эксплуатации лю-
бого производства или продукта. В результате, 
Кластером Hi-Tech совместно с НИУ ИТМО 
создается проект Международного R&D Цен-
тра индустриальной архитектуры и моделе-
регулируемого системного инжиниринга.

Центр создается на базе одного из веду-
щих университетов России с привлечением 
ряда крупнейших международных партнеров, 
известных мировых вендеров и поставщиков 
Hi-Tech систем, технологий для промышлен-
ности. Они видят в российской науке большой 
потенциал, связанный с такой креативной со-
ставляющей, как проектирование современных 
индустриальных архитектур, основанное на 
математическом моделировании, алгоритми-
зации всех процессов, программировании и 
построении моделерегулируемых систем, когда 
можно заложить ключевые показатели бизнеса, 
требуемые при создании или модернизации 
производства и управлении по показателям для 
того, чтобы любые инновации приносили тре-
буемые экономические результаты.

Здесь у российских ученых большое буду-
щее, и используя современные технологии 
таких лидеров Hi-Tech отрасли, как IBM, iGrafx, 
Dassault Systemes, являющихся нашими парт-
нерами по созданию R&D Центра, мы сможем 
создавать востребованные на отечественном и 
зарубежных рынках продукцию в области ин-
теллектуальных инжиниринговых услуг.

Мы открыты к взаимодействию с крупным 
российским бизнесом, чтобы наши технологии 
и наработки, имеющие в первую очередь при-
кладной характер, могли быть применены в 
реальном секторе. На данный момент в рамках 
деятельности Центра мы стартуем некоторые 
совместные пилотные проекты с рядом россий-
ских корпораций и предприятий Петербурга.

«инженерный клуб»:
– насколько предприятия, вошедшие в 

кластерное объединение, заинтересова-
ны взаимодействовать с R & D центром?

кораблев а.в.:
– Безусловно, все компании Кластера ви-

дят интерес в сотрудничестве с Центром, с 
одной стороны, чтобы пользоваться его на-
учными разработками в своей деятельности, а 
с другой – чтобы в создаваемые нами модели 
индустриальных архитектур встраивать свои 
решения и продукцию. Это даст компаниям 
возможность комплексного выхода на круп-
ных заказчиков. Именно поэтому сейчас мы 
считаем R&D Центр индустриальной архи-
тектуры и моделерегулируемого системного 
инжиниринга ключевым проектом Кластера 
Hi-Tech. Его реализация позволит развивать 
российскую промышленность наиболее эф-
фективно, сделав бизнес «интеллектуальным».

«инженерный клуб»: 
– с чем связано второе направление 

деятельности кластера Hi-Tech?
кораблев а.в.:
– Второе направление нашей деятельности 

связано с внутренним развитием. Это организа-
ция наших общих встреч и обмен опытом, связя-
ми и пр., совместная маркетинговая деятельность 
по продвижению наших предприятий на рынке 
и пр. По данному направлению в первую очередь 
Кластер крайне заинтересован в формировании 
пула высококвалифицированных специалистов 
в области IT и инжиниринга. В рамках данного 
направления мы договорились с университета-
ми НИУ ИТМО и ЛЭТИ, вошедшими в Кластер, 
о целевой подготовке молодых специалистов 
для предприятий в отрасли Hi-Tech. Так, на базе 
ИТМО нами создана базовая кафедра Кластера 
«Информационные системы и технологии в вы-
сокотехнологичном бизнесе», учебные програм-
мы которой направлены на обучение магистров 
под потребности наших предприятий. 

Председатель 
правления 
Кластера 
Высоких 
технологий 
и Инжиниринга 
Алексей 
Владимирович 
Кораблев
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НП «Кластер Высоких технологий 
и Инжиниринга»
Санкт-Петербург, 
ул. Циолковского, 10-А 
Тел./факс (812) 644-0126 
E-mail: info@hitec.spb.ru
http://hitec.spb.ru

Программа создавалась специально с уче-
том существующих кадровых потребностей 
предприятий, входящих в состав Кластера, и 
результатов анализа современных тенденций 
в области инжиниринга таким образом, чтобы 
на выходе компания получила необходимого 
специалиста с определенным набором зна-
ний, адаптированного под особенности про-
изводства. 

В рамках Кафедры также будут организо-
ваны краткосрочные программы по перепод-
готовке и повышению квалификации специ-
алистов, уже работающих на предприятиях 
Санкт-Петербурга. 

Эти программы разработаны по отдельным 
направлениям, таким как оптимизация бизнес-
процессов, системный инжиниринг, внедре-
ние бережливого производства и различных 

В Ы Г О Д Н О У Д О Б Н О Н А Д Е Ж Н О

корпоративных информационных систем, 
совершенствование IT-инфраструктуры и т. д.

В будущем Кластер планирует сотрудничать 
с Санкт-Петербургским государственным элек-
тротехническим университетом «ЛЭТИ» и с дру-
гими инженерными вузами Санкт-Петербурга, а 
также с международными университетами. Сей-
час ведутся переговоры по этому поводу.

«инженерный клуб»: 
– как правительство города поддержи-

вает деятельность кластера? 
кораблев а.в.:
– Санкт-Петербург видит в нас новый ин-

струмент развития городского промышленно-
го сектора и оказывает нам поддержку в этом 
плане. Кластерная политика поддерживается 
как Петербургским правительством, так и про-
фессиональным сообществом. Мы надеемся, 
что в скором времени у нас появится возмож-
ность участия в конкретных целевых програм-
мах, с помощью которых мы в полной мере 
сможем реализовать существующие проекты».*

«Инженерный Клуб»

Подписание Кластерного соглашения 
(Слева направо: С.В. Константинова, О.Э. Халтурина, А.В. Кораблев, 
В.Н. Васильев, Н.В. Ковалев, В.А. Родин, И.Э. Янсен.)
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 настоящее время Полимерный кластер 
стал своеобразным центром интегра-
ции при реализации проектов в самых 

разных сферах: транспорте, логистике, транс-
портном машиностроении, ОПК, производ-
стве медицинского оборудования и т. д.

Примерами проектов, реализуемых в рамках 
Кластера, могут служить создание деталей ко-
стюма боевого пловца или аппарата искусствен-
ной вентиляции легких. При их производстве 
используется полный цикл услуг Центра прото-
типирования на базе ООО «Завод по переработ-
ке пластмасс имени «Комсомольской правды», 
включающий моделирование, проектирование, 
прототипирование и изготовление пробных 
партий изделий с заданными свойствами. 

Активными темпами идет внедрение новых 
технологий и инновационных решений для 
железнодорожного транспорта. В результате 
7-летних НИОКР, 5-летних ОКР, нескольких 
лет испытаний и сертификаций в Санкт-
Петербурге в рамках Полимерного кластера 
на Заводе переработке пластмасс имени «Ком-
сомольской правды» разворачивается серий-
ное производство инновационной продукции:
• поддерживающих роликов транспортера 
щебнеочистительных машин из нового кон-
струкционного полимерного материала;
• подшпальных амортизаторов переменной 
жесткости для скоростных стрелочных пере-
водов проекта 2956;
• модифицированной магнитошунтирую-
щей изоляции для изолирующих стыков с 
композитными накладками (МШИ);
• прокладок амортизаторов рельсовых скре-
плений;
• деталей фрикционной системы из новых 
конструкционных полимерных материалов;
• средств шумозащиты (шумозащитный 
экран, виброгасящие панели, вкладыши в шей-
ку рельса); 

Полимерный КлаСтер заПуСКает инновации «в Серию»

в рамках программы работы VI Петербургского международного инновационного 
форума и XVII международного форума «российский промышленник» петербургский 
Полимерный кластер проведет три презентации, посвященные следующим темам:
• «центр прототипирования изделий из композитных материалов и нанесения 
покрытий»;
• «распределенное конструкторское бюро на основе применения технологий ком-
плексного виртуального моделирования инженерного анализа и оптимизации»;
• «национальный центр динамических испытаний транспортной отрасли».

Санкт-Петербург, ул. Смолячкова, 4/2
Тел. 8 (812) 542-1521
Тел./факс 8 (812) 542-7148
E-mail: assistant@kp-plant.ru
http://new.kp-plant.ru

в рамках XVII международного форума «российский промышленник» 
Полимерный кластер представит свои наработки на стенде кластерного квартала.

• карликовых светофоров в корпусах из кон-
струкционного полимерного материала.

Сегодня самые глобальные проекты в этом 
направлении осуществляются в интересах 
ОАО «РЖД», однако уже завтра заказчиками 
Полимерного кластера могут стать финские, 
немецкие и другие зарубежные компании.

К числу перспективных направлений По-
лимерного кластера для железнодорожного 
транспорта относятся проекты:
• создания мачтовых светофоров в корпусах 
из конструкционного полимерного материала 
совместно с европейскими партнерами, с при-
влечением финансовых средств из бюджета ЕС;
• разработки автоматизированного ком-
плекса по газопламенному напылению поли-
мерных покрытий совместно с Национальной 
академией наук Беларуси, с привлечением 
средств из бюджета Союзного государства;
• производства технических изделий из кон-
струкционных материалов (ролик УСО-4 для 
рельсошпальной решетки и др.) в рамках част-
но-государственного партнерства.

Данные проекты планируется осуществить 
распределенным конструкторским бюро 
с применением технологий комплексного 
виртуального моделирования, инженерного 
анализа и оптимизации разрабатываемых из-
делий из новейших полимерных материалов. 

Проекты будут реализованы в рамках коопе-
рационной сети на основе Единой технологи-
ческой платформы с участием петербургского 
Центра прототипирования. 

В результате реализации вышеприведен-
ных проектов Полимерный кластер получит 
не только бесценный опыт, но и возможность 
динамично развиваться и эффективно реали-
зовывать новые заказы, т. к. есть возможность 
вкладывать в развитие Единой технологиче-
ской платформы ежегодно порядка 25 млн 
рублей собственных средств.

В настоящее время успехи Полимерного 
кластера вызывают повышенный интерес за-
интересованных компаний и структур. В част-
ности, 12 сентября Генеральный директор 
ООО «НПО по переработке пластмасс имени 
«Комсомольской правды» С. И. Цыбуков вы-
ступил с презентацией потенциала петербург-
ского Полимерного кластера на IV Междуна-
родном железнодорожном салоне техники и 
технологий EXPO 1520 в подмосковной Щер-
бинке. А 16-17 сентября перспективные разра-
ботки Полимерного кластера были с успехом 
представлены руководителем Центра прото-
типирования А. В. Кудрявцевым в рамках Дней 
Санкт-Петербурга в Свердловской области.•

Козлова Светлана Петровна, 
Генеральный директор 
ООО «Завод по переработке 
пластмасс имени «Комсомольской 
правды»

Карликовый светофор

Подшпальный 
амортизатор

Поддер-
живающий 
ролик 
транспортера

в
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ромышленность строительных мате-
риалов и строительство зданий и со-
оружений, к сожалению, пока слабо 

охвачены инновационной деятельностью. 
По данным Минрегиона, в России только 8% 
продукции этого сектора экономики имеет 
инновационный характер. Между тем постав-
лена задача к 2020 году удвоить объем жи-
лищного строительства в стране, что требует, 
соответственно, резкого увеличения произ-
водства материалов и конструкций. Очевид-
но, что чисто количественно это проблему не 
решить, поэтому требуется создание системы 
инновационного развития этих отраслей. 
Такая система должна включать следующие 
элементы: сбор информации об инноваци-
ях, их экспертиза, обязательное включение в 
нормативную базу и, как следствие, в проек-
ты и сметы – с тем, чтобы строительные ком-

О сложностях в продвижении строительных инноваций и мерах, принимае-
мых «Союзпетростроем» для решения этой немаловажной для строительной 
отрасли проблемы, рассказывает его вице-президент, директор, президент  
ООО «Союзпетрострой-Инновации», д. э. н., профессор Лев Моисеевич Каплан:

Лев Моисеевич Каплан
Вице-президент, 
директор Санкт-Петербургского 
Союза строительных компаний, 
президент 
ООО «Союзпетрострой-Инновации», 
доктор экономических наук, 
профессор, 
Заслуженный экономист РФ, 
почетный академик РАН, 
Почетный строитель России

ООО «Союзпетрострой-Инновации»
Санкт-Петербург, Шпалерная ул., 52
Тел./факс: (812) 275-4669, 273-5243
E-mail: prsouz@sp.ru
www.soinn.ru

пании были обязаны их применять. Следует 
отметить, что этой проблеме не уделяется 
должного внимания ни со стороны органов 
государственной власти, ни со стороны об-
щественных организаций. Поэтому мы ожи-
даем от VI Петербургского международного 
инновационного форума прежде всего вы-
работки мер по системному стимулированию 
внедрения инноваций во всех отраслях эко-
номики и в том числе в такой важной сфере, 
как строительная отрасль.

С этой целью Санкт-Петербургский Союз 
строительных компаний инициировал спе-
циальное заседание, на котором будет обсуж-
ден широкий круг вопросов, связанных с ин-
новационной деятельностью в строительстве. 
Наш Союз имеет опыт такой работы. Создана 
специальная структура ООО «Союзпетро-
строй-Инновации», организован специаль-
ный сайт www.soinn.ru, создан Экспертный 
совет по инновациям, проведены семинары 
и изданы брошюры с описанием инноваций.

Мы установили деловые контакты с Коми-
тетами по строительству и по промышлен-
ной политике и инновациям для практиче-
ских решения указанных задач. В частности, 
готовится каталог инновационных матери-
алов и технологий в сфере строительства и 
промышленности строительных материалов. 
Совместно с Комитетом по промышленной 
политике и инновациям ведется работа по 
созданию Петербургского инновационного 
каталога. Таким образом, «Союзпетрострой» 
предложил взять на себя непростую задачу 
стать технологической площадкой не только 
в Санкт-Петербурге, но и в России в целом.

Особое внимание следует уделить малому 
и среднему строительному бизнесу, так как 

западный опыт показывает, что именно такие 
компании являются, как правило, основными 
носителями инновационных идей. Для этого 
необходимо развитие конкурентной среды 
на рынке стройматериалов и строительства, 
поскольку монополизм в этих сферах при-
водит к стагнации экономики страны и не 
может быть носителем инновационных идей. 
Так, в Санкт-Петербурге в настоящее время 
десяток крупных вертикально интегрирован-
ных строительных компаний занимает 85% 
рынка жилищного строительства и получает 
95% всей прибыли. Такая же картина сложи-
лась в промышленности стройматериалов, 
где монополизировано производство кирпи-
ча, сборного железобетона, цемента, инерт-
ных материалов.

Самое трудное в инновационном про-
цессе – включение инноваций в различного 
рода нормативы, стандарты, сертификаты, 
которые определяют возможность практиче-
ского применения инноваций.

Практика показывает, что инновации 
возникают или сверху – по инициативе го-
сударственных органов власти – например, 
связанные с энергоэффективностью или 
композитными материалами, или снизу – в 
самих компаниях. И те и другие очень трудно 
реализуются на практике и требуют систем-
ной поддержки.

Мы призываем все заинтересованные ком-
пании, занимающиеся инновациями в сфере 
строительства и промышленности строи-
тельных материалов, объединиться на нашей 
технологической площадке.*

П

инновации в СтроительСтве: 
          труден Первый шаг
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– игорь витальевич, каковы цели и ос-
новная задача проекта?

– Основная цель проекта заключается в 
формировании единой общественной систе-
мы поощрения лучших работников предприя-

тий, учреждений и организаций нашей страны. Наша задача – дать воз-
можность руководителям официально награждать и поощрять своих 
подчиненных. Отмечу, что медалями и почетными знаками Межотрас-
левого объединенного комитета по наградам (МОКН) уже награждены 
более 20 тысяч россиян.

– каков общественный статус символов трудового отличия 
межотраслевого объединенного комитета по наградам?

– Все почетные наградные знаки Комитета по наградам в период 
2005–2007 годов прошли экспертизу Геральдического Совета при Пре-
зиденте РФ и поставлены на Федеральный геральдический учет. На 
основании Трудового кодекса РФ (ст. 66) информация о награждении 
может быть занесена в трудовую книжку. С этой целью предусмотрена 
фиксация факта поощрения в Архиве МОКН и выдача зарегистриро-
ванной выписки о награждении для предъявления в отдел кадров пред-
приятия. Такой подход формирует для награжденного дополнительные 
преимущества при продвижении по карьерной лестнице, способствует 
росту делового и личностного авторитета в обществе.

– какие награды предусмотрены системой морального по-
ощрения?

– Положением о наградах предусмотрено 25 различных видов ме-
далей и почетных знаков. Среди них серии «За трудовые заслуги» и 
«За профессиональное мастерство», почетный знак «Гражданская до-
блесть». Особый статус у медали «За усердие». История этой награды 
насчитывает с перерывами более двухсот лет и была воссоздана в рам-
ках проекта в 2006 году.

– Что нужно сделать, чтобы поощрить работников награда-
ми межотраслевого объединенного комитета по наградам?

– Решение о поощрении работников принимается в первую очередь 
руководителем предприятия. На сайте www.premia-rf.ru в разделе «По-
рядок награждения» перечислены все необходимые действия. В любом 
случае всегда можно позвонить ответственному секретарю МОКН и по-
лучить необходимые разъяснения.*

Базлов Б. н. – Генеральный директор ЗАО Стройтрест №35 «Ижорстрой» 
(Система морального поощрения используется на предприятии 5 лет):
«Я уверен, человеку важно понимать, что труд его значим. Мы регуляр-
но используем медали серии «За трудовые заслуги» для поощрения со-
трудников предприятия. И сегодня можно сказать – люди с уважением 
относятся к такой инициативе со стороны руководства».
Федоров а. а. – Генеральный директор ЗАО «ЭнергоСвязьМонтаж» 
(Система морального поощрения используется  на предприятии 6 лет):
«Работники должны понимать, что поощрение лучших – не разовая 
акция. Если награждение проводить регулярно, тогда в коллективе по-
является дополнительный стимул, положительно влияющий на личную 
отдачу каждого сотрудника».
кошелева т. в. – начальник отдела кадров Филиала «ЭнергоСетьСтрой» 
ЗАО «СетьСтройЭнерго» (Система морального поощрения используется 
на предприятии 6 лет): «Односторонняя мотивация не всегда действенна, 
поскольку с течением времени премии и бонусы уже воспринимаются 
«как должное» и не способствуют сохранению и тем более увеличению 
производительности труда. Регулярное использование Системы мораль-
ного поощрения позволяет эффективно расширить диапазон имеющих-
ся у руководителя способов мотивирования персонала».

награда 
за доБлеСтный труд

Межотраслевой объединенный комитет 
по наградам
191119, Санкт-Петербург, 
Лиговский пр., 111-113, оф. 410
Тел. (812) 380-9845    
E-mail: mfpsi@yandex.ru 
www.premia-rf.ru

Этапы развития проекта
•	 2004	г.	Разработана	«Система	морального	
	 поощрения	работников	предприятий,	
	 учреждений	и	организаций	РФ».
•	 2005	г.	Создан	Межотраслевой	объединенный	
	 комитет	по	наградам	(МОКН)
•	 2007	г.	Признание	высокой	социальной	значимости	
	 проекта	на	государственном	и	международном	уровне.	
	 Инновационность	проекта	отмечена	Знаком	качества	«Сделано	
	 в	Санкт-Петербурге»,	золотой	медалью	Международного	салона	
	 изобретений	и	новых	технологий	«Новое	время»	(Украина).	
	 Систему	используют	более	1000	предприятий.
•	 2009	г.	Количество	награжденных	символами	общественного	
	 признания	МОКН	превысило	10000	человек.	
	 Систему	используют	около	1500	предприятий.
•	 2011	г.	Учреждены	новые	формы	поощрения	–	
	 Международная	премия	«За	профессиональное	мастерство»	и	
	 Национальная	премия	«За	трудовые	достижения».	
	 Систему	используют	более	2000	предприятий.
•	 2013	г.	Принята	долгосрочная	программа	дальнейшего	развития.	
	 Количество	награжденных	достигло	20	тысяч	человек.	
	 Систему	используют	почти	3000	предприятий.

в 2004 году ряд общественных организаций санкт-
Петербурга выступил с идеей создания всероссийской обще-
ственной системы поощрения добросовестного труда рабочих 
и служащих всех сфер деятельности. сегодня этот проект, полу-
чивший название «система морального поощрения работни-
ков предприятий, учреждений и организаций рФ», реализуется 
уже на территории всей россии.

Более подробно рассказать об этой важ-
ной и интересной инициативе мы попро-
сили президента международного фон-
да поддержки социальных инноваций  
и. в. ильиных.

униКальная возможноСть Современного руКоводителя 
для Повышения эффеКтивноСти СиСтемы Поощрения 
Своих СотрудниКов

Серия медалей 
«За трудовые заслуги»

О ПРОЕКТЕ ГОВОРЯТ УЧАСТНИКИ
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высший класс
Комментируя итоги поступления в вузы 

города, председатель Комитета по науке и 
высшей школе А. С. Максимов отметил, что 
особенностью приемной кампании 2013 года 
стало возросшее количество заявлений от 
абитуриентов. В приемные комиссии вузов 
Санкт-Петербурга поступило чуть более 398 
тыс. заявлений на бюджетные места. При этом 
средний конкурс составил 12 человек на ме-
сто, в ряде вузов проходной порог достиг 290 
баллов!

Напомним, что в 2012 году (с учетом ко-
пий аттестатов) на бюджетные места было 
подано 389 тыс. заявлений. Средний конкурс 
в государственные вузы Санкт-Петербурга  
в 2012 году составил 11,65 человека на одно 
место, в 2011-м – 9,15 чел./место, в 2010-м – 
9,4 чел./место.

Председатель Совета ректоров вузов Санкт-
Петербурга В. Н. Васильев считает, что рост 
количества заявлений в петербургские вузы 
обусловлен, с одной стороны, престижностью 
получения образования в Санкт-Петербурге, с 
другой – оставленной возможностью подавать 
заявления сразу в несколько вузов. «Сейчас 
люди стремятся получить не просто диплом, – 
говорит Владимир Васильев, – а образование 
для того, чтобы потом быть конкурентоспо-
собными на рынке труда». 

Еще одной особенностью прошедшей при-
емной кампании стало сокращение мест на гу-
манитарные и экономические специальности. 

Кадры – наш главный реСурС

Приемная кампания в вузах и ссузах санкт-Петербурга завершена, и счастливые 
первокурсники уже приступили к занятиям. Через несколько лет бывшие абиту-
риенты и нынешние студенты станут специалистами и, возможно, пополнят ряды 
сотрудников вашего предприятия. 

Вместе с тем возросла популярность медицин-
ских и технических вузов.

Примечательной новостью стало возоб-
новление после 3-летнего перерыва конкурса 
в военные вузы. По сравнению с 2012 годом 
набор в вузы военной направленности вырос 
примерно в два раза.

Как и годом раньше, в петербургских ву-
зах возросло количество первокурсников 
из других городов. В 2013 году их стало  
68 %. При этом нельзя сказать, что выпуск-
ники петербургских школ подготовлены 
лучше или хуже иногородних, так как доля 
заявлений от иногородних абитуриентов в 
общем количестве составила все те же 68 % 
(в 2012 году – 66 %).

Приемная кампания показала, что в 2013 
году наиболее привлекательными для абиту-
риентов стали:
• среди вузов медицинского профиля – 
Санкт-Петербургский государственный педи-
атрический медицинский университет;
• среди вузов гуманитарного и экономиче-
ского профиля – Северо-Западный институт 
управления Российской академии народного 
хозяйства и государственной службы при Пре-
зиденте Российской Федерации;
• среди вузов технического профиля – Санкт-
Петербургский государственный университет 
аэрокосмического приборостроения.

золотая середина
Средний конкурс приема на бюджетную 

форму обучения в средние специальные учеб-
ные заведения (ссузы) Санкт-Петербурга в 
2013 году составил 2 человека на место.

Главной особенностью здесь стали новые 
правила приема. Если в вузы прием абитури-
ентов проходил по действующим правилам, то 
в ссузы осуществлялся в соответствии с новым 
законом «Об образовании», согласно которо-
му среднее профессиональное образование 
объявлено общедоступным и бесплатным.  
В результате вступительные экзамены были 
отменены, вместо них проводился конкурс 
аттестатов.

В 2013 году в ссузы Санкт-Петербурга  
поступили 17 243 абитуриента, из них 15,5 ты-
сяч – на очную форму обучения. В 2012 году 
поступивших было 16225 человек.

Наибольшую популярностью у абитуриен-
тов ссузов имели такие направления, как «Ар-
хитектура», «Дизайн», «Организация перевозок 
и управление на транспорте», «Сестринское 
дело», «Техническая эксплуатация и ремонт ав-
томобильного транспорта» и «Фармация».

Самый высокий конкурс в 2013 году был за-
фиксирован в Фармацевтическом техникуме 
Санкт-Петербургской химико-фармацевтиче-
ской академии (3,8 чел./место), в Автотран-
спортном и электромеханическом колледже 
(3,5 чел./место), а также в Петровском коллед-
же и Санкт-Петербургском техническом кол-
ледже управления и коммерции.

ДЛя СПравКИ:
• в Санкт-Петербурге действуют 48 государственных, один городской и более  
 40 негосударственных вузов.
• Система среднего профессионального образования Санкт-Петербурга включает  
 50 образовательных учреждений. Кроме того, программы среднего профессио- 
 нального образования реализуют 30 вузов.

Председатель 
Комитета по науке 
и высшей школе 
А. С. Максимов 
(справа) и 
председатель 
Совета 
ректоров вузов 
Санкт-Петербурга, 
ректор Санкт-
Петербургского 
национального 
исследовательского 
университета 
информационных 
технологий, 
механики и оптики 
В. Н. Васильев

Министр образования и науки РФ 
Д. В. Ливанов в петербургском 
Колледже электроники и 
приборостроения

Вручение дипломов 
выпускникам 
Политехнического колледжа 
городского хозяйства
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По сравнению с 2012 годом перемена 
только одна – в рейтинге «самых привлека-
тельных» появился (причем сразу на первом 
месте) Фармацевтический техникум.

главный ресурс
20 сентября 2013 года в Санкт-Петербурге 

завершилось двухдневное совещание Мини-
стерства образования и науки России с руко-
водителями органов  исполнительной власти 
субъектов РФ, осуществляющих управление в 
сфере образования в Северо-Западном феде-
ральном округе. В нем приняли участие пред-
ставители Министерства образования и науки 
РФ, представители Северо-Западного региона, 
руководители образовательных организаций, 
а также представители общественных органи-
заций.

Основной проблемой, вокруг которой 
строились доклады и дискуссии, стало соот-
ветствие квалификации выпускников учреж-
дений профессионального образования тре-
бованиям современной экономики.

Выступая на совещании, директор Департа-
мента государственной политики в сфере под-
готовки рабочих кадров и дополнительного 
профессионального образования Министер-
ства образования и науки РФ Н. М. Золотарева 
заявила: «Студенты должны находиться на прак-
тике не менее 50 % времени – на предприятиях 
или на учебно-тренировочных площадках».

Еще одним требованием к содержанию 
обучения становится объединение ресурсов 
бизнеса, государства и образовательных уч-
реждений. Как заверил участников совещания 
председатель Комитета по науке и высшей шко-
ле Андрей Максимов, Санкт-Петербург успешно 
справляется с этой задачей. Он сообщил, что в 
городе созданы и работают ресурсные центры, 
выступающие координатором между профес-
сиональными образовательными учреждения-
ми и предприятиями.

В настоящее время в Санкт-Петербурге дей-
ствуют ресурсные центры на базе ряда подве-
домственных Комитету учебных заведений:
• центр радиоэлектроники в Политехниче-
ском колледже городского хозяйства;
• ресурсный центр микроэлектроники в 
Санкт-Петербургском техническом колледже 
управления и коммерции;
• ресурсный центр по разработке и вне-
дрению в рамках подготовки специалистов 
автомобильного кластера интегрированного 

образовательного модуля «Энергосбережение 
и экология» в Автотранспортном и электроме-
ханическом колледже; 
• многофункциональный ресурсный центр 
«Строительный технопарк» в Колледже строи-
тельной индустрии и городского хозяйства.

Партнерами проектов по созданию ре-
сурсных центров выступает целый ряд 
предприятий. Они участвуют в оснащении 
образовательных учреждений среднего про-
фессионального образования и их ресурсных 
центров современным оборудованием для ис-
пользования в учебном процессе.

Кроме того, проводится работа по созда-
нию:
• ресурсного центра по подготовке инженер-
ных и руководящих кадров для предприятий 
автомобильного кластера (при взаимодей-
ствии Автотранспортного и электромехани-
ческого колледжа с ООО «Дженерал Моторс 
Авто» и другими предприятиями автомобиль-
ного кластера);
• ресурсного центра по подготовке, пере-
подготовке, повышению квалификации, 
профессиональной подготовке для класте-
ра станкоинструментальной промышленно-
сти Санкт-Петербурга (на базе Петровского 
колледжа совместно с Кировским заводом, 
Российской ассоциацией производителей 
станкоинструментальной промышленности 
«Станкоинструмент», Союзом промышленни-
ков и предпринимателей Санкт-Петербурга).

В планах Смольного – создать ресурсные 
центры для всех приоритетных кластеров эко-
номики Санкт-Петербурга.•

День знаний 
в Санкт-Петербургском 
государственном университете 
аэрокосмического приборостроения
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Правила игры
Игорный бизнес в Финляндии является 

монополией государства. Эта отрасль фин-
ской экономики подразделяется на три на-
правления: лотерея, казино плюс игровые 
автоматы и тотализатор. Чистая прибыль 
составляет около 1,1 млрд евро в год. При-
быль растет из года в год примерно на 2%. 
До последнего времени в соответствии с за-
конодательством страны казино Хельсинки 
было единственным. Кроме того, на осталь-
ной территории Финляндии работают 7501 
зал игровых автоматов. Казино Хельсинки и 
все игорные автоматы действуют под эгидой 
Ассоциация игровых автоматов «RAY», имею-
щей солидный стаж работы – 75 лет. Деятель-
ность «RAY» регулируется законодательством 
Финляндии. В состав Ассоциации «RAY» вхо-
дят 95 общественных организаций социаль-
ного обеспечения и здравоохранения.

игроки
Финляндия – играющая страна, 78% взрос-

лого населения играют. Законодательно лица 
младше 18 лет не допускаются к игре, что 
жестко контролируется администрацией 
игорных заведений непосредственно и МВД 
Финляндии глобально. Доступ в казино воз-
можен только по предъявлении паспорта, 
паспортные данные фиксируются. Любое по-
сещение игорного заведения на территории 
страны сопровождается идентификацией 
игрока и фиксируется. Все это помогает вы-
являть людей с игровой зависимостью и свое-
временно оказать им помощь.

Социально-ответСтвенная игра По-финСКи

Елена ЗОНИС

Представительство в санкт-Петербурге Финско-российской торговой палаты по заказу Финской ассоциации игровых автоматов 
«RAY» пригласило представителей деловой прессы санкт-Петербурга ознакомиться с организацией, социальной направленностью 
и перспективами игорного бизнеса в Финляндии. знакомство состоялось 20 сентября с. г. и опровергло представление об игорном 
бизнесе, как о криминальной сфере. оказалось, что у ближайшего соседа есть чему поучиться. Посему возник крамольный вопрос: 
целесообразно ли загонять игорный бизнес за можай? может быть, на финский манер использовать его во благо общества?

кто выигрывает?
90% денег, поступающих от игроков, рас-

ходуется на выигрыши. Как бы ни был велик 
выигрыш, налоги с него платит казино. Не-
давно в казино Хельсинки получен выигрыш 
в 360 тыс. евро. 

Наибольшее впечатление производит рас-
пределение вырученных от игорного бизнеса 
средств, так за прошлый год из 775,1 млн евро 
дохода 399 млн евро составили отчисления в 
виде благотворительных пособий Министер-
ству социального обеспечения и здравоохра-
нения. Цепочка деятельности Финской Ассо-
циации игровых автоматов «RAY», начинаясь с 
игроков, заканчивается благополучием обыч-
ных граждан, преимущественно из социально-
незащищенных групп населения – инвалидов, 
ветеранов войны, психиатрических больных. 

Приграничное сотрудничество 
в действии
Российский инвестор, пожелавший остать-

ся неизвестным, строит на территории Фин-
ляндии в Ваалимаа крупный торгово-развле-
кательный комплекс. Большое преимущество 
комплекса состоит в его близости к погранич-
ному пункту Торфяновка. Здесь, не углубляясь 
вглубь Финляндии и оставляя ее просторы 
коренному населению, можно будет осуще-
ствить шопинг, и не только…

Изучив наше законодательство, правитель-
ство Финляндии внесло изменение в свое и 
разрешило создание еще одного казино «в 
восточной части Финляндии». Не откажешь 
соседям в прозорливости, не так ли? Надеюсь, 
что любой в состоянии догадаться, где будет 
открыто второе, санкционированное законом 
Финляндии казино!

Что спрашивается в задачке?
В задачке спрашивается: почему наши пла-

тежеспособные граждане не могут азартно 
помогать своим социальнонезащищенным 
группам населения? Что мешает нам восполь-
зоваться опытом уважаемых соседей? Почему 
приграничное сотрудничество практически 
остается дорогой с односторонним движени-
ем? Неужели ничего, кроме бензина и водки, 
мы не можем предложить туристам из Фин-
ляндии?

Очень бы хотелось, чтобы кредо Ассоци-
ации игровых автоматов «RAY» – индивиду-
альный подход к клиенту, эффективность и 
уважение личности – превратилось в кредо 
всех организаций, предоставляющих услуги, 
да и товары гражданам России.•

Елена Зонис
Главный редактор журнала 
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северо-западный институт управления 
Президентской академии приглашает
• Получить второе высшее образование 
 по направлениям:
 - государственное и муниципальное управление,
 - юриспруденция,
 - менеджмент,
 - психология,
 - управление персоналом,
 - экономика.

 Формы обучения: заочная, вечерняя, с применением дистанционных 
образовательных технологий и электронного обучения. 
 Срок обучения – от 1,8 года до 3 лет. 
 Обеспечен индивидуальный подход к каждому студенту с учетом 
ранее полученного образования, формируются индивидуальные планы 
обучения, проводятся персональные консультации, организуется прак-
тика в государственных органах власти Санкт-Петербурга, стажировка 
в Прибалтике, Израиле или Финляндии, открытые лекции и встречи с 
известными политиками и экономистами.
 Стоимость обучения: в зависимости от направления и формы обуче-
ния от 46000 рублей до 72000 рублей в год.

телефон приемной комиссии – (812) 740-5970. 

• обучение по программе повышения 
 квалификации «контрактная система в сфере 
 закупок товаров, работ и услуг: 
 правовое регулирование» (в соответствии с 44-ФЗ)

 Программа разработана специально для поставщиков товаров, работ 
и услуг для государственных и муниципальных нужд. 
 Срок освоения – 72 часа с возможностью частичного дистанционно-
го обучения. Стоимость – 20000 руб. По окончании выдается удостове-
рение о повышении квалификации. 

• обучение по программе профессиональной 
 переподготовки «менеджер международного 
 бизнеса» 

для специалистов предприятий и фирм, созданных на территории Рос-
сийской Федерации с учас тием иностранного капитала. 
 Срок освоения – 250 часов с возможностью частичного дистанцион-
ного обучения. Стоимость – 65000 руб. По окончании выдается диплом 
о профессиональной переподготовке. 

справки по телефонам: (812) 740 -5973, (812) 740-5976.

www.sziu.ru

«Управленчество – это, прежде всего, 
высокоинтеллектуальная деятельность. 
Надо иметь очень широкий кругозор и 
комплексную подготовку. 
а для этого нужно серьезное 
общегуманитарное образование. 
Причем, получив диплом 
и даже наработав 
управленческий опыт, настоящему 
профессионалу необходимо постоянно 
повышать свой уровень, 
идти в ногу со временем, 
приобретать новые компетенции. 
Образование должно быть непрерывным».

владимир шамахов, 
директор северо-западного института управления 
Президентской академии, 
доктор экономических наук, 
действительный государственный советник 
российской Федерации 1 класса 




